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В обкоме КПСС, облисполкоме и облсовпрофе

Впереди— Парабельский леспромхоз
Бюро обкома КПСС, 

исполком областного Сове
та депутатов трудящихся 
и президиум облсовпрофа 
подвели итоги социалисти
ческого соревнования
леспромхозов, транспорт
ных цехов и укрупненных 
лесозаготовительных бри
гад в декабре 1975 года.

Победителем социали
стического соревнования 
среди лесозаготовительных 
предприятий объединения 
«Томлеспром» признан кол
лектив Парабельского лес
промхоза (директор П. И. 
Зайцев, секретарь парткома 
В. В. Бахарев, председатель 
рабочего комитета проф
союза И. М. Фоменко). 
Предприятие перевыполни
ло план по реализации про
дукции, вывозке, производ
ству деловой древесины и 
производительности труда. 
Леспромхоз обеспечил сни

жение себестоимости товар
ной продукции.

Коллективу присуждены 
переходящее Красное знамя 
обкома КПСС, облисполко
ма, облсовпрофа и денежная 
премия в размере 2.000 руб
лей.

Победителем социалисти
ческого соревнования среди 
транспортных цехов на вы
возке древесины стал коллек
тив автотранспорткого цеха 
Ореховского леспромхоза 
(начальник И. Н. Сокольни
ков, секретарь цеховой парт
организации В. В. Макаро
ва, председатель цехового 
комитета профсоюза Ю. А. 
Деев), выполнивший план 
вывозки леса на 117 процен
тов. Экипажи лесовозов 
этого цеха добились выра
ботки на лесовоз 2.160 ку
бометров.

Коллективу присуждены 
переходящее Красное знамя

обкома КПСС, облисполко
ма, облсовпрофа и денежная 
премия.

Победителем в социали
стическом соревновании 
среди укрупненных лесоза
готовительных бригад приз
нан коллектив, возглавляе
мый И. И. Козловым из 
Лайского леспромхоза, заго
товивший 14.135 кубометров 
леса (146 процентов к пла
ну) и добившийся выработки 
на, трактор 2.027 кубомет
ров, на человека — 673 ку
бометра.

Этому коллективу при
суждены переходящее Крас
ное знамя обкома КПСС, 
облисполкома, „облсовпрофа 
и денежная премия.

Отмечена хорошая рабо
та коллективов объединения 
«Каргасоклес», Ингузет- 
ского леспромхоза, Томско
го лесоперевалочного ком
бината.

ДЕЛО ЧЕСТИ ЛЕСОЗАГОТОВИТЕ
ЛЕЙ -  ВСТРЕТИТЬ ХХУ СЪЕЗД КПСС 
ВЫ ПОЛНЕНИЕМ  ЗА ДА Н И Й  Д В У Х  
МЕСЯЦЕВ ПО ТРЕЛ ЕВКЕ, ВЫ ВО З
КЕ И ПРОИЗВОДСТВУ ДЕЛОВОЙ  
ДРЕВЕСИНЫ !

К о л п а ш е в ц ы  
н а б и р а ю т  т емпы

С честью выполнил при
нятые в завершающем году 
пятилетки обязательства кол
лектив Колпашевского лес
промхоза. Сверх задания 
произведено 6 тысяч кубо
метров деловой древесины.

Одной из первых справи
лась с обязательствами ук
рупненная бригада И. И.

"* Агантаева из Пеечанинокого 
лесопункта. Этот коллектив 
впервые в районе заготовил 
около 62 тысяч кубометров 
древесины, на 1,5 тысячи 
перекрыв обязательства.

Успеху бригады способст
вовал самоотверженный труд 
трактористов И. Морозова, 
X. Сарвариева, А. Волкова, 
вальЩика И. Агантаева и 
других. Лесозаготовители 
раньше всех начали трудить
ся укрупненным коллекти
вом, освоили челночный ме
тод, широко используют гид
роклин.

Сам бригадир И. Аганта- 
ев заботится о сохранении

подроста и требует этого от 
других. Ведь молодняк не 
сохранишь без организации 
разработки лесосек методом 
узких лент, а соблюдать его 
можно, только применяя 
гидроклин. Вскоре бригада 
намерена перейти на двух- 
сменку.

Хорошо трудятся колпа
шевцы на предсъездовской 
вахте. С первых дней янва
ря перевыполняет задания 
бригада И. Агантаева. 
Неплохо работают водители 
лесовозов бригады Н. Ва
сильева из Куржинского ле
сопункта, ремонтная брига
да А. Борисенко.

Коллектив леспромхоза 
решил выполнить двухмесяч
ную программу по трелев
ке, вывозке и производству 
деловой древесины ко дню 
открытия XXV съезда
КПСС.

Б. ПЕСЧАНЫЙ.
Колпашевекий район.

У В О Д И ТЕЛЕЙ  
Б А ТУ Р И Н А

Все более широкое рас
пространение находит ини
циатива чаинцев, впервые в 
нашей области освоивших 
бригадный метод вывозки 
леса. Водители Лайского лес
промхоза по достоинству 
оценили преимущества новой 
технологии.

В ноябре 1975 года со
стоялось общее собрание во
дителей лесовозов. Было ре
шено перейти от трехсмен
ных экипажей к бригадам. С 
первого декабря начали ра
боту две бригады. В составе 
каждой 12 водителей, кото
рые обслуживают 4 автомо
биля. Создана ремонтная 
бригада слесарей. Их зар
плата поставлена в зависи
мость от коэффициента тех
нической готовности машин.

Коллективная заинтере
сованность, лучшее исполь
зование автомашин сразу по
зволили поднять производи
тельность труда. За де
кабрь на каждый лесовоз бы
ло вывезено на 200—300 
кубометров леса больше, 
чем при старой организации 
труда.

П. НИКОЛЬЧУК.

У С П Е Х  БРИГАДЫ  А Л Е К С А Н Д Р А  КОБЫ
Все годы минувшей пяти

летки продолжалось острое 
трудовое соперничество меж
ду бригадами рамных пото
ков, возглавляемыми Алек
сандром Кобой и Леонидом 
Судневым. Успех • сопутст
вовал передовым коллекти
вам Томского деревообраба
тывающего комбината попе
ременно. Только в заверша
ющем году пятилетки, опре
делился победитель — 
бригада А. Кобы. Деревооб- 
работчики произвели за год

почти 44 тысячи кубомет
ров пиломатериалов. Это 
один из лучших результатов 

■ на деревообрабатывающих 
предприятиях Минлеспрома. 
За пятилетие победители 17 
раз занимали ведущие 
классные места среди дере- 
вообработчиков объединения 
«Томлеспром». А бригада 
Л. Суднева завоевала в 1973 
году вымпел «Лучший рам
ный поток страны» имени 
В. С. Мусинского, первого 
стахановца лесопиления.

Лесопилыцики успешно 
начали работу в первом го
ду 10-й пятилетки. Встав на 
трудовую вахту, оба коллек
тива обязались выполнить 
двухмесячную программу ко 
дню открытия XXV съезда 
КПСС. А до конца февраля 
они произведут дополнитель
но по 500 кубометров пило
материалов.

Л. КОЧУБЕИ, 
инженер отдела труда 
и заработной платы 
Томского деревообраба
тывающего комбината.

П р е м и и  н о в а т о р а м
Подведены итоги тради

ционного конкурса рациона
лизаторов лесной промыш
ленности области. В нем 
приняли участие свыше 
1.000 человек. Наиболее 
полно Гыли представлены 
Ергайский леспромхоз, Аси- 
новский лесопромышленный 
комбинат й трактороремонт
ный завод, Томские лесопе
ревалочный. деревообраба
тывающий и мебельный ком
бинаты, карандашная фаб
рика и спичечная фабрика 
«Сибирь», трест «Томлес- 
строн» и проектно-конст
рукторское бюро объедине
ния «Томлеспром».

Конкурсная комиссия 
присудила 31 классное ме
сто и 26 поощрительных 
премий. Первые места при
суждались за наиболее ори

гинальные, перспективные 
предложения, дающие значи
тельный экономический эф
фект.

Наибольший интерес пред
ставляют следующие темы: 
«Перевозка леса в хлыстах 
на баржах и способ их ук
ладки». Это принципиально 
новый способ перевозки дре
весины, разработанный груп
пой специалистов из объеди
нения «Томлеспром» Запад
но-Сибирского речного паро
ходства.

«Способ использования от
ходов цеха ДВП для запол
нения дверных полотен». 
Внедрение предложения 
Т. Захаровой, П. Щеголева и 
Е. Мацур с Асиновского 
ЛПК позволит экономить 
древесину и утилизировать 
отходы от производства дре
весноволокнистых ПЛИТ.'

Несомненный интерес 
представляет грейферный 
захват для кранов большой 
грузоподъемности, разрабо
танный В. Морохиным, 
А. Цыбой и А. Андерманом 
из проектно-конструкторско
го бюро нашего объединения.

Очень ценен целый ряд 
представленных на конкурс 
предложений. Годовая эко
номия от их внедрения со
ставила 270 тысяч рублей.

В первом году 10-й пяти
летки намечено дальнейшее 
совершенствование организа
ции рационализаторской и 
изобретательской работы на 
предприятиях «Томлес-
прома».

Е. САДИКОВА, 
старший инженер техни
ческого отдела объеди
нения «Томлеспром».

€  Т Р У Д О В О Й  
П О Б Е Д О Й !
КОЛЛЕКТИВУ т о м с к о г о  
ГОРПЛОДООВОЩТОРГА

Томский обком КПСС и облисполком горячо позд
равляют коллектив горплодоовощторга с успешным 
выполнением пятилетнего плана по объему рознич
ного товарооборота. '
, За годы девятой пятилетки на основе возросшего 

производства и заготовок картофеля и овощей в 
пригородных совхозах, существенного укрепления 
материально-технической базы торговли, увеличения 
емко.стей хранилищ с регулируемой температурой с 
1,5 тыс. тонн до 10,5 тыс. тонн, внедрения контей
нерного способа хранения продукции коллектив тор
га обеспечил рост розничного товарооборота на 72 
процента.

Трудящимся города Томска продано больше, чем 
в восьмой пятилетке, овощей — на 20 тысяч тонн, 
фруктов—на .13 тысяч тонн, что имело важное зна
чение в улучшении снабжения населения областного 
центра плодоовощной продукцией.

Обком КПСС и облисполком выражают уверен
ность в том, что ваш коллектив, выполняя решения 
декабрьского (1975 г.) Пленума ЦК КПСС, добьет
ся новых успехов в развитии прогрессивных форм 
торговли, повышении культуры обслуживания, * бу-\ 
дет укреплять деловые связи с поставщиками про
дукции, обеспечит дальнейшее улучшение снабже
ния трудящихся города Томска и области картофе
лем, овощами и фруктами высокого качества, до
стойно встретит XXV съезд КПСС.

Томский обком КПСС Томский облисполком

Манометровый завод, цех № 5. Здесь отлично трудится 
комсомольско-молодежная бригада коммунистического тру
да, которой руководит Галина Мезенцева.

Коллектив бригады включился в соревнование за честь 
подписать трудовой рапорт XXV съезду КПСС и в социали
стическом соревновании занимает среди бригад первые ме
ста.

Ударник коммунистического труда слесарь-регулировщик 
Н. Григорьева —  одна из лучших работниц бригады. При 
норме 136 манометров она регулирует в смену до 220.

НА СНИМКЕ: слесарь-регулировщик Н. Григорьева.
Фото В. Казанцева.

С Т Р О Й К И  Д Е С Я Т О Й  П Я Т И Л Е Т К И

У
Многие томичи, наверное, 

замечали на улицах города 
мощные машины, груженные 
трубами большого диаметра. 
Они предназначены для га
зопровода Нижневартовск 
— Томск — Кузбасс и вы
возятся на южное крыло 
трассы. За последние меся
цы по железной дороге по
ступило около 100 километ
ров труб, из них вывезено 
.на'трассу уже 60 километ
ров. Создается запас труб 
и в Томском речном поэту 
для отправки первыми б ло
жами на север области. На
чали разворачиваться вдоль 
трассы передвижные меха
низированные колонны
строителей.

Наш корреспондент встре
тился с начальником Все
союзного объединения «Тю- 
меньгазпром» Е. Н. Алтуни
ным и попросил ответить на 
вопросы, интересующие чи
тателей газеты.

— Евгений Никифорович, 
прежде всего об экономиче
ском значении и краткой 
технической характеристике 
новой зртерии.

—  Мне кажется, томичи 
хорошо информированы об 
этой магистрали. Она дол
жна подать газ в крупные 
промышленные центры За
падной Сибири. R первую 
очопель городам Кузбасса, 
в Томск, в Новосибирск. 
Расчеты ученых показыва
ю т высокую экономическую 
эффективность ппименения 
газа в металлургии, в хими
ческой промышленности, в 
других отраслях промыш
ленности, в коммунальном 
хозяйстве. Для Кузбасса, 
например, это сотни тысяч 
тонн сэкономленного дорого
стоящего угля, дополнитель
ные тысячи тонн выплавлен
н о г о  чугуна, стали.

Но газ для городов Си
бири—не только важное ус
ловие интенсификации произ
водства. Его ' использование 
позволяет решить сложную  
социальную задачу — очи
стить атмосферу над наши
ми городами.

Судя по названию, новая

газовая река начинается в 
Нижневартовске. Там по
строен крупный газоперера
батывающий завод, работаю
щий на попутном углеводо
родном сырье. После очи
стки сухой газ пойдет по 
трубопроводу. Длина трубо
провода, точнее, его первой 
очереди, более 1.200 кило
метров. Диаметр труб — 
1.020 миллиметров. Это бу
дет крупная магистраль, по
дающая 10. Миллиардов ку
бометров газа в год.

— Вы сказали первая 
очередь магистрали. Уточ
ните, что входит в нее, ког
да она будет введена в эк
сплуатацию?

— Срок сдачи газопрово
да в эксплуатацию опреде
лен правительством — пер
вое . полугодие 1977 года. 
Летом будущего года газ 
должен быть подан в район 
г. Кемерова. Одновременно 
будет прокладываться отвод 
от магистрали на Томск, 
Новосибирск. Так что к кон
цу 1977 года газ придет в 
г. Томск.

Мощность пускового 
комплекса газопровода — 
около 1,5 миллиарда кубо
метров газа. Это обуслов
лено тем, что компрессор
ные станции войдут в эк
сплуатацию несколько поз
же: мы надеемся на завер
шение строительства первых 
станций в 1978 году.

— Кто будет заказчиком, 
подпядчикями на этой боль
шой стройке?

— Заказчик — наше 
Всесоюзное объединение. 
Сегодня (имеется в виду 
день беседы) подписан при-, 
каз о создании томской 
дирекции строящегося газо
провода. Возглавлять ее бу
дет томич — бывший -оправ
ляющий трестом «Томск- 
нефтестрой» В. С. Климен
ко. К моменту завершения 
работ дирекция будет реор
ганизована в управление 
магистральных газопрово
дов или в объединение, 
обеспечивающее эксплуата
цию газопровода и разра
ботку газовых месторожде-

ГОДО ВЫЕ П Л А Н Ы - Д О С Р О Ч Н О
Коллективы управлений 

механизации .NaN» 1 и 2 тре
ста «Спецстроимеханиза- 
ция», досрочно завершившие 
планы девятой пятилетки, 
полны решимости сохранить 
набранные темпы. Тот и дру
гой коллективы взяли повы-

Ве с т и  из С т р е ж е в о г о

МИРНЫЕ ВЗРЫВЫ В ТАЙГЕ
В мае прошлого года со

здана новая сейсмическая 
партия при Александровской 
геофизической конторе. В 
это же время был организо
ван топографический отряд, 
который выехал в поймен
ную часть Вахского место
рождения и приступил к 
подготовке профилей. Когда 
установились морозы, из 
Стрежевого в этот район бы
ли дополнительно передви
нуты буровые станки, сейс
мостанция, взрывчатка и жи
лые вагончики.

Цель сейсмической пар-

ГРУЗЫ П О  В О З Д У Х У
Недавно Стрежевской 

аэропорт одновременно при
нял самолеты АН-26 и 
АН-30 в грузовом исполне
нии. Они доставили из Тю
мени и Новосибирска про
мысловое оборудование, 
строительные материалы.

Крылатые машины этой 
модификации аэропорт стал

Р Е Й  Д

П Е Ч А Т  И
КРАН ПОД ПДОМВОЙ

П отерям , б е схо зя й ств ен н о сти  — заслон
*

Эти два строящихся дома дела могли идти еще луч- каменщики. — Кран бездей- могли бы кладку стен закон
на проспекте имени Фрунзе ше. Но есть еще одно су- ствует, его запечатали... чить еще в октябре. Рабо-
стоят друг против друга. Они щественное «но»: по утрам Кран оказался под плом- тать умеем, за месяц можем 
словно соревнуются в росте объект не освещается, и на- бой вот по какой причине, сделать до 800 кубометров 
и достигли уже самой верх- менщики не могут начинать Ещё осенью коллектив кирпичной кладки. Выло бы

кладку в 8 часов. Ждут, ког- «Спецстроя» № 1 проводил оперативным снабжение. А 
да рассветает. здесь теплотрассу. Завалили тут еще простои... Двадцать

Висели гирлянды, — грунтом подкрановые пути и четыре человека сидят без

ней отметки — девятого эта
жа,, И жить в них будут ра
бочие с заводов-соседей: ма
нометрового и «Сибэлектро- говорят рабочие," — но их ушли. Сколько телефоно- дела." ~ Нас ’ переводили на
мотор».

. Манометровцы свой дом 
строят сами, силами коллек-

почему-то сняли. Лампочки, грамм ни слали с объекта другой объект, чтобы не 
что ли, разбились... в «Спецстрой», никого не простаивали. Но туда не за-

Это, конечно, недосмотр дозвались. А на стройке по- везли облицовочную плитку
тива РСУ — строительного прораба И. В. Студенкова. явился представитель тех- и мы вернулись сюда. Так
цеха зарода. Кладку стен ве
дет бригада А. Мельникова

Но недостаток^ нетрудно надзора, "который запретил вот и ходим с места на ме-
устранить, тем более что не работы на кране; И в пол- сто.

Новый год для заводских надо ждать специалистов со день 5 января все работы Каменщики стремятся за- 
строителей начался без осо- стороны — на заводе хвата- остановились. Мы были на вершить кладку в ближай-

ет электриков. объекте 0 января — дело шие дни/ намечен крайний
Но если у манометровцев по-прежнему не двигалось. срок — 25 января. И они

хотя и с перебоями, но де- Правда, кое-что делалось, сдержат свое слово, если их
удовлетворением сообщают ло идет, то на строитель- Рабочие, присланные с заво- обеспечат фронтом работ

бых осложнений.
. — Уже второй день • ра

ботаем без простоев, — с

они. — Это потому, что мы стве дома завода «Сибэлек- да, вручную долбили мерз 
31 декабря приняли кирпич, тромотор» первые дни ново- лую землю, очищая крано

вую площадку. И недобрым 
словом вспоминали «Спец-

Благодаря созданному запа- го года ознаменовались дли 
су сумели избежать просто- тельными простоями. Дом 
ев. этот возводит коллектив строй» № 1, по вине которо-

Но все-таки простои из-за СУ-11 треста «Томскжил- го десять заводских рабо-
снабжения бывают, и неред- строй», а точнее — бригада чих превратились в подсоб
но: то кирпича нет, то пере- каменщиков, которую воз- ников.
мычек, то облицовочных главляет И. П. Захаренков. — Если бы все было ор- 
плит- — Мы уже второй . день ганизовано как следует, —

В первые дни нового года без работы, — обижаются говорит Захаренков, — мы

O. ВОРОНОВ, 
рабочий завода «Сиб-

электромотор»;
P. ИЛЬЯСОВ, 

прораб СУ-11 треста
«Томскжилстрой»; 
В. КУЛЬМЕНОВ, 

каменщик РСУ мано
метрового завода;

А. СОЛОВЬЕВ, 
наш корр.

ний. Иными словами, по
явится эксплуатационная 
организация. В г. Томске 
будут созданы перевалоч

ная база, базы орса, СМУ, 
цех по ремонту оборудова
ния, то есть все необходи
мые тыловые службы.

Строительные подразделе
ния, которые будут заняты 
на прокладке газопровода, 
трудно все и перечислить. 
Генеральный подрядчик — 
«Главвостоктрубоп ро  в о д- 
строй» известен томичам. Он 
строил нефтепровод Алек
сандровское — Томск — 
Анжеро-Судженск. Специа
лизированные . работы будут 
выполняться различными 
трестами. Трест «Томскгаз- 
строй» отвечает за часть се- 

’ верного крыла газопровода 
и за отвод магистрали на 
Томск.

— Вы упомянули об экс
плуатационной организации. 
В связи с этим уточните 
перспективы разработки га
зовых месторождений Том
ской области.

— Прокладка газопрово
да создает самые благопри
ятные возможности для осво
ения крупных месторожде
ний природного газа в Ва- 
сюганье. Прежде всего 
Мыльджинского месторож
дения. Магистраль проходит 
рядом и подсоединить к ней 
подземные кладовые труда 
не составит. Мы сейчас за
канчиваем проект обустрой
ства Мыльджинского место
рождения и работаем над 
тем, чтобы получить необхо
димые финансовые, матери
альные средства для созда
ния газового промысла в 
десятой пятилетке.

— Мы говорили о первой 
очереди газопоовода Нижне
вартовск — Томск — Куз
басс. А вторая?

— Вторая — это продол
жение магистрали на Крас
ноярск. Барнаул и в другие 
промышленные центры. Так 
что томскому газопроводу 
суждено стать крупной, име
ющей большое значение для 
экономики Сибири, энерге
тической артерией.

шейные обязательства на 
1976 год. Годовые планы 
решено выполнить к 25 де
кабря.

Разработаны конкретные 
мероприятия. В управлении 
механизации № 1, например, 
все производственные участ
ки с января нынешнего года

переводятся на хозяйствен
ный расчет, . Здесь большое 
внимание уделяется подго
товке кадров: новые профес
сии получат 115 человек, по
высят свою квалификацию 
100. В управлении механиза
ции № 2 будет организована 
двухсменная работа гусенич
ных и пневмоколесных кра
нов, больше половины ба
шенных кранов.

В. н о в о к ш о н о в .

Энергомост

тин — доразведка перспек
тивных площадей. Ранее она 
велась по редкой сетке уста
новки, аппаратура к тому 
же применялась несовер
шенная. Теперь, применяя 
метод общей глубинной точ
ки, используют новую сейс
мостанцию. Есть возмож
ность получить более четкую 
картину структур.

Готовясь к встрече XXV 
съезда КПСС, геофизики на
ращивают темпы работ, ве
дя разведку нефтеносных и 
газоносных площадей.

принимать после расшире
ния взлетной полосы и дру
гих реконструктивных ра
бот. В десятой пятилетке 
намечено освоить на рекон
струкции еще 5 миллионов 
рублей. Доставка грузов по 
воздуху увеличится пример
но на 28 — 30 пооцентов.

Ю. КОЛЕСНИКОВ.

УСТЬ-ИЛИМСК (Иркут
ская область). Сегодня по
ставлена под промышленную 
нагрузку новая высоковольт
ная линия электропередачи 
Усть-Илимск — ВраУск на
пряжением 500 киловольт.

Новая ЛЭП протяженно
стью 260 километров пост
роена в сжатые сроки, в 
сложных условиях. До
срочный ввод линии электро
передачи — трудовой пода
рок строителей и энергети
ков , предстоящему XXV 
съезду КПСС.

Комментируя это событие, 
главный инженер управле
ния «Иркутскэнерго» Б. Г. 
Рутенберг сказал:

—  На Усть-Илимской 
ГЭС сейчас работают семь 
агрегатов общей мощностью 
рколо миллиона киловатт. 
До последнего времени энер
гия передавалась в единую 

.систему Сибири по двум ли
ниям напряжением 220 ки
ловольт. В конце минувше
го года их врзможности бы
ли исчерпаны, и возникла 
необходимость форсировать 
ввод в действие ЛЭП-500.

Новая линия повысит на
дежность обеспечения энер
гией важнейших промышлен
ных • предприятий и ново
строек Сибири. (ТАСС).

БЬЕМ ТРЕВОГУ
В «Красном знамени» за 

6 января был опубликован 
рейд под заголовком «До 
обеда будем при деле...». В 
нем рассказывалось о том, 
что бригаде сборщиков шахт
ных вентиляторов, которой 
руководит Г. В. Михайлов, 
по существу нечего было де
лать в первый день нового 
трудового года. В цехе не 
оказалось деталей для ком
плектования электрических 
машин. Вчера бригада в пол
ном составе пришла в ре
дакцию газеты и рассказала, 
что коллективу по-прежнему 
нечего делать.

Вот хроника четырех рабо
чих дней бригады: 4 января 
она сделала 26 вентилято
ров, 5 января — 42, 6-го — 
16 и вчера — 20. За январь 
бригада должна собрать, 
3.250 электрических машин. 
До конца месяца остается 18 
рабочих дней. Основной объ
ем производства придется на 
конец января. Подводя ито
ги своего безрадостного рас
сказа, коллектив бригады за
дал вопрос: «Разве можно 
так работать?».

Этот вопрос мы адресуем 
дирекции и парткому Том
ского электромеханического 
завода.
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ШШ ПЛАНЫ ПАРТИИ-ПЛАНЫ Н А Р О Д А
Обсуждаем проект ЦК КПСС к . XXV съезду партии «Основные направления развития народного хозяйства СССР на 1 9 7 6 - 1 9 8 0  годы»

Наступил 1976 год — 
необычный, волнующий. Год 
старта 10-й пятилетки, год 
огромного события в жизни 
советских людей — XXV 
съезда Коммунистической 
партии Советского Союза.

В преддверии знамена
тельного события хочется 
еще раз оглянуться на путь, 
пройденный лесозаготовите
лями за пятилетие, подвести 
первые итоги, подумать о 
перспективах развития лесо
добывающей и деревообра
батывающей промышленно
сти области.

За первые два года 9-й 
пятилетки мы допустили 
большое отставание по вы
возке леса и производству

готовками, 19 применяют 
вахтовый метод. Каждый пя
тый кубометр был заго
товлен в отдаленных лесосе
ках. Новый метод дал воз
можность оживить предприя
тия с истощенной лесосырь
евой базой, позволил кон
центрировать рабочих в 
крупных поселках городско
го типа.

Центральный Комитет 
КПСС в постановлении «Об 
опыте работы Томского, Тю
менского и Вологодского об
комов КПСС по мобилиза
ции коллективов предприя
тий на повышение эффек
тивности лесозаготовитель
ного производства» одобрил 
положительный опыт том

зации труда, когда большая 
часть древесины разделы
вается на многочисленных 
мелких нижних складах, 
сделать это по существу не
возможно. Я назову потери. 
В 1975 году в отходы шло 
1.230 тысяч кубометров дре
весины, то есть каждый ше
стой заготовленный кубо
метр. Отходы лесопиления 
составили 710 тысяч кубо
метров, на лесосеках и раз
делке — 520 тысяч кубо
метров. Такое расточитель
ство нетерпимо.

Один из путей решения 
проблемы — создание круп
ных высокомеханизирован
ных узлов по разделке дре
весины. Такие пункты будут

К у р с -в ы с о к а я  
эффективность

деловой древесины. И толь
ко в 1973 году удалось до
стичь запланированного 
уровня, а в дальнейшем по
шла сверхплановая древеси
на. За счет чего нам уда
лось преодолеть отставание? 
Что изменилось в томских 
лесах?

Внедрение новых форм 
организации труда стало ос
новой роста лесозаготови
тельного производства, его 
экономической эффективно
сти. Прежде всего измени
лась сама организация лес
ного потока. К лесорубам 
поступала современная тех
ника, а они продолжали ра
ботать по старинке — малы
ми звеньями. Цена простоя 
в этих условиях неизмеримо 
повышалась. Выход был най
ден в создании укрупненных 
бригад из 15—20 и даже 30 
человек. Уже само объеди
нение усилий принесло вы
годы: резко сократились
простои механизмов и поте
ри рабочего времени. В боль
шом коллективе стало легче 
внедрить двухсменную рабо
ту. Бригада Героя Социали
стического Труда В. П. Яны- 
шевского успешно взяла ру
беж в 200 тысяч кубомет
ров.

Получила развитие еще 
одна прогрессивная форма 
организации труда — вах
товый метод разработки ле
сосек. Его сущность заклю
чается в том, чтобы в пери
од распутицы и летом орга
низовать заготовку древеси
ны в труднодоступных и от
даленных местах. В . 1973 
году новым методом было 
заготовлено 640 тысяч кубо
метров леса, в истекшем 
— около 1,4 миллиона. Вах
товый метод позволил более 
эффективно и широко ис-, 
пользовать основные лесо
сечные фонды, а круглого
довая занятость лесозагото
вителей обеспечила постоян
ное выполнение государст
венного плана.

Что дали укрупненные 
бригады и вахтовый метод? 
Производительность труда 
на вахтовых участках воз
росла более чем на 30 про
центов, комплексная выра
ботка на человека превыси
ла 1.000 кубометров, себе
стоимость кубометра древе
сины снизилась на 60—70 
копеек. В минувшем году 
мы взяли самый большой 
за пятилетку рубеж, заго
товив 7 миллионов 350 ты
сяч кубометров. Вместе с 
тем, и главным образом за 
счет хорошей работы вахт, 
впервые удалось уложить у 
трасс зимних лесовозных до
рог около миллиона кубо
метров. Все это помогает 
работать нашим предприя
тиям ритмично и устойчиво, 
независимо от погодных ус
ловий.

Сейчас из 20 предприя
тий, занимающихся лесоза

ских лесозаготовителей и 
определил основные направ
ления развития лесной про
мышленности.

Вместе с тем планомерно 
осуществлялась и другая 
важная задача пятилетки - 
увеличение объемов комп
лексной переработки древе
сины. Почти половина заго
товленной в 1975 году дре
весины — свыше 3,5 милли
она кубометров — перерабо
тана на месте. Пиломатериа
лы, столярные изделия, ме
бельные заготовки, каран
даши, спички и многие дру
гие виды продукции выпу
скают томские деревообра- 
ботчики.

Лесная промышленность, 
как и другие отрасли народ
ного хозяйства, развивается 
планово. Но разработанная 
ранее (и пока действующая) 
генеральная схема освоения 
томских лесов во многом 
устарела и совершенно не 
учитывает изменившихся 
магистральных направлений 
лесодобычи и деревообра
ботки. Мы обратились1 в 
Минлеспром с просьбой о 
пересмотре генеральной схе
мы с учетом всех последних 
технологических новшеств и 
достижений. Сейчас ленин
градский институт «Гипро- 
лестранс» занят разработ
кой новой генеральной схе
мы развития лесной и дере
вообрабатывающей промыш
ленности.

В проекте ЦК КПСС к 
XXV съезду партии перед 
тружениками лесной и дере
вообрабатывающей промыш
ленности доставлены боль
шие задачи. Нам предстоит 
сделать очень многое, чтобы 
успешно решить их. В пред
стоящей пятилетке будет 
усиленно развиваться дере
вообрабатывающая отрасль, 
и прежде всего производст
во древесноволокнистых и 

древесностружечных плит, 
увеличится выпуск качест
венных пиломатериалов и 
встроенной мебели. Выпуск 
рентабельной продукции 
станет одним из главных на
правлений улучшения эко
номической деятельности 
предприятий нашего объеди
нения.

В 1978 году планируется 
ввод в эксплуатацию Том
ского завода древесностру
жечных плит мощностью 
110 тысяч кубометров в год. 
В четвертом году новой пя
тилетки начнет {заботу вто
рой завод древесноволокни
стых плит в городе Асине. 
Производство встроенной 
мебели для нашей области 
возрастет за пятилетку в 7 
раз.

Заготовка древесины — 
наиболее трудоемкое звено 
производства. Важно, пу
стить в дело всю древесину, 
максимально сократить по
тери. При нынешней органи

организованы в Асине, Том
ске, Белом Яре, Могочйне, 
Тогуре и Ташаре.

Дальнейшее развитие по
лучит вахтовый метод и со
вершенствование укрупнен
ных бригад. Объединение 
разработало перспективный 
пятилетний план размеще
ния вахтовых участков 
(вскоре заканчивается и де
сятилетний план). Для это
го подобраны массивы с за
пасом более 70 миллионов 
кубометров. Это хорошая 
основа для планомерного 
развития прогрессивного ме
тода. Помимо лесосек кол
лективные формы организа
ции труда будут внедрены 
на всех остальных фазах 
технологического процесса: 
на вывозке и погрузке леса, 
на нижних складах и в ре
монтных мастерских.

В лесной промышленно
сти еще много тяжелого 
ручного труда. Это в первую 
очередь валка леса. В новой 
пятилетке уровень механи
зации на этой фазе лесосеч
ных работ превысит 60 про
центов, во многом облегчат-' 
ся условия труда лесорубов.

Уже в 1975 году новыми 
бесчокерными тракторами 
ЛП-18 одиннадцать пред
приятий заготовили более 
миллиона кубометров — в 
2,5 раза больше, чем в 
1974 году. Скоро объе
динение получит новые 
валочные машины ВМ-4 и 
валочно - пакети р у ю щ и е 
ЛП-19, трелевочные тракто
ры с гидрозахватамн, сучко
резные машины типа 
«Луч-4». Применение этих 
совершенных механизмов 
предусматривает еще более 
широкое внедрение коллек
тивных форм труда, исполь
зование техники в много
сменном режиме.

В настоящей пятилетке 
мы должны резко- улучшить - 
подготовку кадров. Необхо
димо повысить уровень про
изводственных навыков у 
выпускников лесотехшкол. 
Ввод новых деревообраба
тывающих предприятий, ши
рокое применение новой тех
ники в лесу уже сейчас 
требуют подготовки кадров 
совершенно новой профес
сии. Необходимо коренное 
улучшение профессиональ
ной подготовки и повыше
ние уровня квалификации 
инженерно-технических ра
ботников всех рангов. Но
вые механизмы нередко в 
сотни раз дороже старой 
техники. Знать их устройст
во, технологию работ надо 
в совершенстве. Хорошо 
подготовленные кадры — 
важнейший резерв дальней
шей интенсификации лесо
заготовительного производ
ства.

Е. САВИН,
главный инженер Все
союзного объединения 

«Томлеспром».

БОЛЬШЕ ВНИМАНИЯ  
РАЗВИТИЮ СЕЛА

Все мы живем сейчас под 
глубоким впечатлением про
екта ЦК КПСС к XXV съез
ду Коммунистической пар
тии Советского Союза «Ос
новные направления разви
тия народного хозяйства 
СССР на 1976—1980 го
ды». Этот документ большо
го исторического значения 
пронизан огромной заботой 
партии о благе советского 
народа.

Проект ЦК КПСС явился 
темой крупного разговора 
специалистов и рабочих на
шего хозяйства. В свете но
вых задач мы проанализиро
вали итоги девятой пяти
летки в совхозе и наметили 
меры резкого улучшения 
деятельности всех служб.

В проекте указывается, 
что в новой пятилетке все
мерно будет развиваться 
специализация и концентра
ция производства продуктов 
животноводства с ускорен
ным переводом его на про
мышленную основу. Необхо
димо значительно увели
чить поголовье коров в сов
хозах, поднять их молочную 
продуктивность, существен- 

■ но улучшить воспроизводст
во стада. Это единственно 
правильный путь развития 
сельскохозяйственного про
изводства. К сожалению, у 
нас в этом направлении сде
ланы первые, робкие шаги. 
В совхозе еще немало про
блем.

Наше хозяйство должно 
специализироваться по про
изводству молока на про
мышленной основе. Здесь 
положение в лучшую сторо
ну невозможно изменить 
без укрепления кормовой 
базы и улучшения органи
зации труда в животноводст
ве. В этой связи необходимо 
решить несколько коренных 
вопросов. Думаю, что они 
характерны не только для 
«Корниловского».

Большое сосредоточение 
дойного стада не позволяет 
нам теперь пасти коров на 
обычных пастбищах. Во- 
первых, потому, что недо
статочно выпасов, а лесные 
— малопродуктивны. Во- 
вторых, потому, что в хо
зяйстве большая; нехватка 
скотников-пастухов: рабо
тать им приходится без под
мены, стадо “в период «боль
шого молока» порой остает
ся без присмотра. Настало 
время переводить скот на 
стойлово-лагерное и беспри
вязно-боксовое содержание.

Такой перевод требует 
дополнительного техниче
ского оснащения — кормо
раздатчиков, строительства 
добротных подъездных пу
тей и реконструкции живот
новодческих помещений. 
Этим мы займемся незамед
лительно. Одновременно не
обходимо сооружать долго
летние культурные пастби
ща, причем быстро и с вы
соким качеством. Здесь сло
во за мелиораторами.

Теперь о кормах. Их не
хватку мы ощущаем потому, 
что не добились высокой 
культуры земледелия. Боль
шие площади у нас заняты 
многолетними травами дли
тельного пользования, уро
жай получаем низкий, а се
меноводством до последнего 
времени занимались плохо. 
Лишь второй год хозяйство 
будет применять опыт Том
ского ОПХ по возделыванию 
многолетних трав.

И еще одна проблема. 
Низкие урожаи зерновых и 
кормовых культур — след

ствие недостаточного внесе
ния в почву органических и 
минеральных удобрений. 
Вот почему уже нынче мы 
обратили серьезное внима
ние на то, чтобы почва по
лучила достаточную под
кормку.

Хочется поговорить и о 
кадрах. За девятую пяти
летку количество рабочих в 
совхозе сократилось на 16 
процентов. Ученые говорят, 
что это закономерный про
цесс. Возможно. Но вот та
кая проблема — в хозяйстве 
не хватает 35 процентов ме
ханизаторов. Лишь по этой 
причине нынче мы не смог
ли использовать 12 исправ
ных зерновых комбайнов и 
8 тракторов. Нехватка меха
низаторов мешает и рента
бельному ведению животно
водства.

Кадры в пригородной зо
не могли бы стабилизиро
ваться. если бы мы больше 
строили на, центральных 
усадьбах благоустроенных 
многоквартирных домов, а 
в малоперспективных пунк
тах, где животноводческие 
помещения будут эксплуа
тироваться ефе 10—15 лет, 
— двухквартирные жилые 
дома. Эта задача, кстати, 
выдвигается и в проекте ЦК 
КПСС.

К сожалению, сооружение 
объектов соцкультбыта идет 
крайне медленно. На состо
явшейся недавно районной 
партийной конференции об 
этом говорили многие деле
гаты.

На центральной усадьбе 
нашего совхоза, где живет 
1.200 человек, Дом культу
ры, больница, магазины и 
столовая ютятся в непри
способленных помещениях. 
Конечно, во многом винова
ты мы сами, но не лучше 
решаются эти вопросы и в 
областных организациях и 
ведомствах. Сошлюсь на та
кой пример.

В 1972 году 'мы обрати
лись в обком КПСС с прось
бой решить вопрос о строи
тельстве в Корнилове торго
вого центра. Обком, поддер
живая нас, попросил началь
ника областного управления 
сельского хозяйства Н. Д. 
Досужёва внести свои пред
ложения. И что же? Несмот
ря на то, что управление 
«Химстрой» соглашалось 
соорудить у нас торговый 
центр, Н. Д. Досужее в за
казе проекта отказал, а об
кому КПСС ответил, что в 
связи с концентрацией капи
тальных вложений на строи
тельство животноводческих 
помещений сооружение тор
гового центра в Корнилове 
не предусматривается.

А село между тем старе
ет. Если к этому добавить, 
что радио в Корнилове слу
шают нерегулярно, телефон
ная связь часто не работает, 
нередки перебои с электро
энергией, что дороги не под
держиваются в проезжем 
состоянии из-за отсутствия 
в хозяйстве дорожной тех
ники и запасных Частей к 
ней, станет понятным быст
рый отток сельского населе
ния. Этот процесс не сообра
зуется с интересами разви
тия сельскохозяйственного 
производства.

Мне могут возразить: 
можно строить и так назы
ваемым хозяйственным спо
собом. Можно — при нали
чии людей и строительной 
техники, фондов строитель
ных материалов и изделий. 
«Дикие» бригады для нас 
дороги, а крупной строи-

тельной организации, спо
собной выполнять объемы 
работ хотя бы в минималь
ных потребностях, в районе 
нет. Городские же строи
тельные организации соору
жают в селе лишь животно
водческие помещения.

В проект? ЦК КПСС ука
зывается, что необходимо 
обеспечитьболее  полное 
удовлетворёйяе возрастаю
щих материальных и духов
ных потрШйостей народа. 
Записана такая задача — 
обеспечить н, «дальнейшее 
сближение ^овн я благосо
стояния и культуры, усло
вий труда и быта различных 
социальных!’ трупп советско
го общества, жителей горо
да и деревни^. Как благодар
ны были рабочие совхоза 
химстроевцам, соорудившим 
в Корнилове- шестидесяти- 
квартирньА жилой дом!

Нужно в!‘каждой сфере 
деятельности. утвердить под
линно партийный стиль, как 
этого требуй проект Цент
рального Комитета партии. 
К сожалениях еще невысока 
ответственность некоторых 
работников за порученное 
дело, нечетдо организована 
проверка цОцолнения. Пере
листайте мн.огие решения и 
приказы областных и район; 
ных учреждений и организа
ций. Скольйо в них записа
но хороших,^ пунктов, остав
шихся на бумаге. А ведь на 
составление этих документов 
затрачен труд многих людей. 
Создается впечатление, что 
порой комиссии, готовящие 
очередные постановления 
или приказы, создаются ра
ди того, чтобы поставить 
«галочку» в плане.

Решение проблем соц
культбыта на селе—основ
ная задача Советов депутатов 
трудящихся. Это подчерки
вается в проекте. Однако 
стиль работы Советов еще 
далек от совершенства. Не
давно в Томском райиспол
коме работали одновременно 
три комиссии из отделов 
облисполкома. Одна изучала 
проблемы воспроизводства 
стада, другая — организа
цию торговли, третья выяс
няла, как в районе испол
няется Закон о статусе де
путатов. И каждая из них 
считала, что должна непо
средственно общаться с 
председателем райисполко
ма. Здесь удивляет прежде 
всего то, что в район при
были сразу три комиссий. 
Следовательно, отделы обл
исполкома работают разоб
щенно. И если председателю 
сопровождать каждую ко
миссию. когда же ему зани
маться основными обязанно
стями?

По образу и подобию об
ластного строит свою рабо
ту и районное звено. В ито
ге инструктор райкома пар
тии. райисполкома зачастую 
выступает не организатором 
и советчиком, а человеком, 
собирающим факты для оче
редного «слушания».

Естественно. подобный 
етиль, подобные методы ра
боты не могут не сказывать
ся на состоянии дел в хо
зяйствах. Вместо планомер
ного решения проблемных 
вопросов широким фронтом 
мы трудимся от кампании 
до кампании. Только этим 
можно объяснить крупные 
промахи в некоторых обла
стях нашей деятельности.

Е. СЕЛЯНИНОВ, 
директор совхоза «Кор
ниловский» Томского 

района.

Ц и ф р ы  р о с т а
«Увеличить розничный това

рооборот государственной и 
кооперативной торговли на 
27— 29 процентов» —  такова 
одна из задач программы со
циального развития и повыше
ния уровня жизни народа на 
десятую пятилетку. Ее реали
зация будет осуществляться 
при стабильности государст
венных розничных цен на ос
новные продовольственные и 
непродовольственные товары, 
при снижении цен на отдель
ные виды товаров по мере 
создания необходимых усло
вий и накоплений товарных 
ресурсов.

Торговля призвана способст
вовать улучшению структуры 
питания советских людей за 
счет роста потребления мяс
ных, молочных продуктов, 
овощей, фруктов. В этих це
лях, например, за годы деся
той пятилетки намечается до
вести среднегодовые объемы 
закупок скота и птицы (в жи
вом весе) до 17,4 миллиона 
тонн, молока —  до 60,5 мил
лиона тонн, яиц —  до 34,3 мил

лиарда штун, овощей —  до 17 
миллионов тонн, винограда —  
до 5,4 миллиона тонн.

В начавшейся пятилетке бо
лее полно будет удовлетворять
ся спрос населения на изделия 
легкой промышленности, а так
же особенно на мебель, те
левизоры, холодильники, фото
аппараты, магнитофоны, элек
тропылесосы и другие товары 
культурно-бытового и хозяйст
венного назначения.

Предстоит обновить и рас
ширить ассортимент и повы
сить качество изделий народ
ного потребления. Намечена 
система мер по выпуску этих 
товаров на предприятиях про-, 
мышленности. Укрепится мате
риально-техническая база 
предприятий торговли и об
щественного питания.

Неуклонно растет товарообо
рот и в Томской области. За 
годы девятой пятилетки он вы
рос на 40 процентов. Высоки
ми сохранятся темпы роста 
товарооборота и на десятую 
пятилетку. Предприятия обла
сти увеличат выпуск товаров

народного потребления, их ас
сортимент н качество. Только 
В первом году пятилетки про
изводство товаров культурно- 
бытового назначения и хо
зяйственного обихода должно 
возрасти на 9,6 процента, вы
пуск кожаной обуви —  на 16,7 
процента, резиновой обуви —  
на 21,8 процента, верхнего 
трикотажа —  иа 24,3 процента.

В шмеле других мер в новой 
пятилетие предусматривается 
строительство новых пред
приятий по производству мо
лока, мяса скота и птицы, 
создание хозяйственных объ
единений для выращивания 
картофеля н овощей.

Предстоит построить молоч
ные заводы в Томске, Колпа- 
шеве, Стрежевом, рыбопро
мышленный комплекс, осу
ществить реконструкцию мя
сокомбинатов, пивоваренных 
заводов, продолжить созда
ние специализированных це
хов и участков по выпуску то
варов широкого потребления 
на предприятиях машинострое
ния.

О ЧУВСТВОМ гордости 
за советский народ, 
которому по плечу 

решение грандиознейших за
дач коммунистического
строительства, с . глубоким 
удовлетворением програм
мой партии на предстоящее 
пятилетие читал я проект 
ЦК КПСС к XXV съезду
партии.

Развитие советского об
щества немыслимо без раз
вития коммунального серви
са. Это с особой силой под
черкнуто в проекте ЦК 
КПСС. Что касается нас, 
работников городского элек
трического транспорта, то 
перед нами поставлена кон
кретная задача: «Для улуч
шения транспортного обслу
живания населения обес
печить дальнейшее развитие 
междугородного, внутриго
родского и пригородного 
транспорта». Вот над путя
ми ее решения и думают 
сейчас партийная организа
ция, членом партбюро кото
рой я являюсь, администра
ция депо, рабочий коллек
тив. Мне бы хотелось поде
литься своими мыслями на 
этот счет.

ков, очень слабы у нас свя
зи со школами города, даже 
с близлежащими. Сейчас 
никто не отрицает важность 
этой работы, но дальше 
слов пока дело не идет.

Во многом это касается 
и помощи нам со стороны 
городских предприятий. 
Учитывая наши трудности, 
горком партии и гориспол
ком обязали томские круп
ные заводы помогать нам 
кадрами, с ремонтом обору
дования. Часть предприя
тий — «Сибэлектромотор», 
математических машин и 
некоторые другие — на
правила к нам квалифици
рованных токарей, слеса
рей. Руководители других 
— в их числе объединения 
«Сибкабель», завода изме
рительной аппаратуры, элек
тролампового — сделали 
вид, что это их не касает
ся. А они должны понять, 
что без их помощи нам ни
как не обойтись.

Можно, конечно, упрекать 
дирекцию депо в недостат
ке инициативы, предприим
чивости, но и горком пар
тии, горисполком тоже, су-- 
дя по всему, недостаточно

Т О М С К У  -  В Ы С О К У Ю  
Д И С Ц И П Л И Н У  ТРУДА И  БЫТА

Ч т о б ы  п а с с а ж и р  
был д о в о л е н

скрывать: много еще 
нареканий со стороны то
мичей на работу трамвай
щиков. И вполне справедли
во. Часто на линию не выхо
дит положенное число поез
дов, не всегда выдерживает
ся график движения, не 
столь уж редки сходы трам
ваев с линии. Возникает за
конный вопрос: почему? 
Попытаемся разобраться.

Сейчас в депо 61 трам
вай. По графику должно 
ежедневно выходить на ли
нию 45, а выходит 39—38. 
На остальные часто не хва
тает водителей.

Нельзя сказать, что ди
рекция депо мало заботится 
о кадрах. При трамвайно
троллейбусном управлении 
работает профтехучилище, 
где готовятся водители 
трамваев. Ежегодно около 
двадцати новичков садятся 
за водительский пульт. Но 
многие, не проработав и го
да, уходят.

Трудная у водителей ра
бота. спору нет. Чтобы во
время выехать на линию, 
утром надо вставать в пять 
часов, независимо от того, 
праздник это или будни. 
Обслуживание пассажиров 
требует большой культуры, 
выдержки. Только по-на
стоящему увлеченные нахо
дят в этой профессии дело 
по душе. Уважение коллек
тива, томичей своим чест
ным и добросовестным тру
дом заслужили ветераны 
депо Валентина Стрига, 
Виктор Каличкин, Таисия 
Ярмошевич, кавалер ордена 
Трудовой Славы третьей 
степени коммунист Екате
рина Гайдарова, закончив
шие свою пятилетку еще в 
октябре.

Однако не все могут при
выкнуть к специфике на
шей работы. Тем более, что 
у нас, как, наверное, нигде, 
очень трудно с квартирами, 
с местами в яслях. Вот 
факт: пятнадцать водителей 
сидят дома с детьми в воз
расте от года до трех лет.

Аналогичное положение 
и у ремонтников. В механи
ческом цехе вместо пяти 
токарей работают всего 
двое. Недавно было четверо. 
Один парень, хороший, тру
долюбивый работник, при
шел к нам после армии. 
Жил он на Зональной, каж
дый день тратил до трех 
часов на переезды. Но вско
ре, женившись, мириться с 
таким положением ие захо
тел, перешел на другое 
предприятие, где ему по
обещали жилье.

Все еще частыми остают
ся сходы трамваев с линии 
из-за неисправности. И это 
не удивительно. Штат ре
монтников укомплектован 
меньше чем наполовину. В 
бригаде, которая готовит 
ночью вагоны к выезду, 
работают всего два челове
ка. Ясное дело, осмотреть 
вагон, проверить все систе
мы у них возможности нет. 
Времени едва хватает, что
бы устранить неисправно
сти, отмеченные водителями 
в их заявках. Ну, а если 
учесть, что ремонтники — 
это в большинстве своем мо
лодежь, выпускники или 
учащиеся нашего профтех
училища, то станет понят
но, что и качество ремонта 
оставляет желать лучшего.

Мы многое недорабаты
ваем в деле подготовки ра
бочей смены. Наше пред
приятие ие занимается 
профориентацией школьни-

внимания уделяют проверке 
выполнения своих решений.

В проекте ЦК КПСС от
мечается: «Повышать обще
образовательный и куль
турный уровень населения, 
развивать и полнее удовлет
ворять его духовные потреб
ности, всемерно способство
вать росту общественной 
активности...». Воспитание 
человека коммунистического 
будущего — общая задача, 
в том числе и рабочих кол
лективов. Если проанализи
ровать в свете требований 
партии нашу практику, то 
можно отметить ряд серьез
ных упущений. Несмотря 
на многолетние разговоры, 
до сих пор нет порядка в на
шем рабочем общежитии. 
Молодые рабочие нередко 
проводят свой . досуг за вы
пивкой. Комитет комсомола 
не сумел организовать 
здесь интересную жизнь, а 
партийная организация депо 
выпустила этот вопрос из 
внимания. Неорганизован
ный быт, бесспорно, еказы- 
-вается также на текучести 
кадров.

Особого разговора заслу
живает рабочая дисципли
на. Хотя за последнее время 
значительно сократились 
прогулы, другие наруше
ния, полностью они еще не 
изжиты. Много опозданий, 
в том числе и водителей. 
А задержка с выходом на 
маршрут одного поезда гро
зит опозданием на работу 
многих томичей. Прогуль
щиков, опоздавших обсуж
дают на рабочих собраниях, 
наказывают в администра
тивном порядке. На одних 
это действует, на других — 
нет. Нужна, думается, си
стема морального и мате
риального воздействия на 
нарушителей трудовой дис
циплины, а вместе с ними 
на тех, кто халатно отно
сится к своим рабочим обя
занностям, к бракоделам и 
разгильдяям.

Томичи помнят недавние 
морозы, когда даже днем 
термометр показывал ниже 
тридцати. Эти морозы за
помнились еще и тем, что 
плохо ходили трамваи. в  
те дни поезда не могли дви
нуться с места, так как у 
них застывали тормоза. Де
ло в конструктивных осо
бенностях, или, точнее, в 
недальновидности конст
рукторов, не предусмотрев
ших надежность работы всех 
систем в сибирскую стужу.

А претензий к конструк
торам новых вагонов 
КТМ-ЗМ-5 у трамвайщиков 
много. В морозы отказыва
ют двери, сигнальные си
стемы. Очень слабы редук
торы. Поэтому очень пра
вильно в проекте ЦК 
КПСС подчеркивается необ
ходимость выпуска машин 
для различных климатиче
ских зон и природных усло
вий. Сибирякам нужны ма
шины, не теряющие работо
способности и в сорока-пяти- 
десятиградусные морозы.

Такие мысли вызвал у 
меня проект ЦК КПСС к 
XXV съезду партии. Все 
Они направлены на то, что
бы повысить качество н 
культуру обслуживания то
мичей, на улучшение нашей 
работы, на выполнение и 
перевыполнение обяза
тельств, принятых коллекти
вом депо в честь предстоя
щего съезда.

Г, НОЗДРИН, 
токарь трамвайного депо, 

член партбюро.

j
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ТВОЙ ГЛАВНЫЙ ДОКУМЕНТ
Уже в первые годы уста

новления Советской власти 
принимались меры к выра
ботке документа, удостове
ряющего личность советско
го гражданина. Так, 25 июня 
1919 года Декретом СНК 
РСФСР, подписанным В. И. 
Лениным, для жителей горо
дов Москвы и Ленинграда 
была введена трудовая книж
ка. В декрете указывалось: 
«Все достигшие 16-летнего 
возраста граждане РСФСР 
обязаны иметь трудовые 
книжки, которые свиде
тельствуют об участии их 
владельца в производствен
ной деятельности и Ьлужат 
удостоверением личности в 
пределах РСФСР».

Таким образом, трудовые 
книжки стали первым совет
ским паспортом.

Тридцатые годы. Совет
ский народ успешно выпол
нял первый пятилетний 
план. Стремительно разви
валась индустриализация 
страны. Возникали новые 
города и поселки. Укрепля
лись плановые начала в на-

ПЕРВЫЕ я пытался 
рассказать о нем в 
заводской газете не

сколько лет назад. Однако, 
когда позвонил Шамову, ус
лышал категорическое:

— Никаких очерков!
Помолчав, Николай Ни-

лыч привычным глуховатым 
голосом добавил:

— Что обо мне писать? Я 
— как все. Напиши о ком- 
нибудь другом. Разве мало 
у нас бывших воинов. Хотя 
бы в том же вашем первом 
цехе. Я могу тебе расска
зать о Михаиле Романовиче 
Шпильберге, о токаре Мише 
Рассолове...

Разговор этот происхо
дил, когда Николай Ни- 
лыч еще не вернулся в 
наш первый механиче
ский цех, а работал на
чальником в четвертом 
—- на крановой площад
ке. Примерно за год до 
этого партком завода об
суждал кандидатуру на 
пост начальника четвер
того цеха. Дело это было 
не из легких. Сколько 
там начальников уже 
сменилось, а цех на раз
личных собраниях и со
вещаниях по-прежнему 
склоняли по всем падежам. 
И вот кто-то сказал:

— А что, если Шамова 
послать туда начальником?

Члены парткома оживи
лись:

— Да, это настоящий хо
зяин!

За многие годы я подме
чал не раз: чем ответствен
нее работа, чем необходи
мее она людям — направля
ли туда коммуниста Шамо
ва. И еще: где, казалось бы, 
нет выхода, где неорганизо
ванность и неразбериха, —

| просили помочь Николая 
Нилыча. И он шел туда, ор
ганизовывал, налаживал де
ло и не успевал облегченно 
вздохнуть, как на ином уча
стке вновь появлялась 
брешь. Обидно, когда не ви
дишь конечных результа
тов своего труда. Но он 
опять шел на самый труд
ный участок и опять подни
мал дело.

Написал эти строки и яс
но вижу, как, читая их, хму
рится Николай Нилыч, скло
няет голову набок, водружа
ет на нос очки и тут же их 
снимает. В такие минуты, 

4 знаю, он очень нервничает. 
Написал как-то двадцать 
строчек о нем в многотираж
ке. Вскоре встретились. Ша
мов сказал:‘

—  Ты вот что, парень. 
Если еще раз обо мне напи
шешь — не обижайся. Си
ленка у меня еще есть...

Потом уже вполне друже
ски говорил:

— Напиши-ка ты о Миха
иле Романовиче. Вот чело
век! Я тебе о нем, знаешь, 
сколько порасскажу...

Я а сам хорошо знал это
го человека. Более десятка 
лет работал на его участке. 
Но тогда, слушая советы 
Николая Нилыча и соглаша
ясь с ним, в то же время 
злился на него. Вот всегда 
так: о людях целый короб 
наговорит хорошего, а о се
бе, о своих делах — ничего.

Вот он, чуть ссутулив
шись и заложив руки за спи
ну, медленно идет по проле
ту первого, краснознаменно
го цеха —  одного из лучших

родном хозяйстве. Все это 
требовало более полного уче
та и регулирования передви
жения людей. Именно в это 
время постановлением ЦИК 
н СНК СССР от 27 декаб
ря 1932 года была введена 
паспортная система, которая 
обязывала граждан, достиг
ших 16-летнего . . возраста, 
проживающих в городской 
местности, иметь паспорт и 
его прописку.

Наша паспортная система 
— особый институт госу
дарственного управления — 
защищает интересы социа
листического общества, ох
раняемые- законом права 
граждан. Значительна ее 
роль в учете передвижения 
населения, который необхо
дим для того, чтобы научно 
обоснованно планировать 
развитие народного хозяй
ства страны, полнее учиты
вать трудовые ресурсу, наи
более рационально их ис
пользовать.

В 1974 году ЦК КПСС н 
Совет Министров СССР раз
работали меры по совершен-

и крупнейших на заводе. 
Шамов молчалив по натуре 
и строг по надобности. Не 
терпит вранья и фальши. 
Уважает во всем, даже в ме
лочах, принципиальность и 
честность, добросовестное 
отношение к делу. Редко 
мне приходилось, встречать 
людей, подобных Шамову, 
которые бы сочетали в себе 
и мастерового, и педагога, и 
хозяйственника, и Человека 
с большой буквы.

Совсем не является слу
чайностью, что рабочие пер
вого цеха еще в ноябре сде
лали пятилетний план, план

года — 23 декабря, а к на
чалу семьдесят шестого из
готовили сверхплановой про
дукции на многие десятки 
тысяч рублей. Вполне зако
номерно, что коллектив, ру
ководимый гвардии старшим 
лейтенантом в отставке Ни
колаем Нилычем Шамовым, 
за последние два года более 
семи раз занимал классные 
места в соревновании среди 
цехов основного производст
ва. Это ведь совсем не про
сто — так долго удержи
вать переходящее Красное 
знамя, если учесть, что по
рой не хватало людей, ма
териалов, времени... ___

Шамов, конечно, скажет: 
«Ты опять за свое взялся?». 
И назовет мне десятки фа
милий и имен, о ком надо 
непременно написать. Я-то 
знаю, кого он назовет. Пер
вым, конечно, Вячеслава 
Редькина, старшего мастера 
сто второй мастерской, кото
рая одной из первых завер
шила годовой план. Я знаю, 
что Редькину очень трудно, 
потому как быть старшим 
мастером — это сплошная 
трата нервов. К тому же Вя
чеслав — еще и председа
тель цехкома.

Совсем недавно он сказал 
мне:

— Брошу, однако, масте
рить. Слишком близко к 
сердцу все неполадки в ра
боте принимаю. Не выдер
жу, наверное.

Надо бы выдержать. 
Жаль, если уйдет. Раз чело
века волнует каждая неувяз
ка, значит, справится, все 
сможет. Хуже, когда встре
тишься с равнодушным со
зерцателем. Такому дейст
вительно нужно уходить. И 
чем скорее, тем лучше.

Потом Николай Нилыч 
много хорошего скажет о ма
стерах Николае Кускове, 
Борисе Вразовском, рабо
чих Михаиле Вениче-нко, 
Андрее Анущенко, Романе 
Фриде и многих других. На 
них, дескать, держится про
изводство. Согласен. Но на
чальник — всему голова. В 
полном смысле этого слова. 
Много надо думать, знать, 
уметь, чтобы управлять та*

ствованию паспортной систе
мы. Все граждане получат 
паспорта нового образца.

Отличительной особенно
стью новой паспортной си
стемы является то, что по
всеместно вводится единый 
для, всего населения порядок 
паспортизации. Фелерь
паспорта будут выдаваться 
всем советским гражданам, 
достигшим |£-летнего возра
ста, иезависрго от места 
жительства р  работы. Отны
не этот документ назы
вается «Паспорт гражда
нина Союза Советских Со
циалистически# Республик». 
Своим внешним видом, чет
кими характеристиками вла
дельца он отражает огром
ные социально-политические 
перемены в :‘а:изни советско
го народа, длю;.

Предстояща#) паспортиза
ция населения! потребовала 
большой подготовки, обеспе
чивающей возможность вы
дачи документов нового об
разца в установленные сро
ки. Значительную помощь 
органам внутренних дел ока

ким сложный» цехом, как 
первый механический. Сов
сем недаврр запустили 
сложнейшие и «умные» стан
ки из ГДР, некоторых стали 
обрабатывав тциты новых 
двигателей «4А-112».

Освоение ^производства 
этих моторов было записано 
в Директива# KXXIV съезда 
партии. Ноде к сожалению, 
на заводе это’дело идет мед
ленно. Воте® эти станки, 
что из ГДР; больших денег 
стоят, а мощности их загру
жены только .„на... пятнад
цать процентов,

В канун Нового года Ни
колая Нилыча. пригласили 

на техсовст. Были при
глашены Ж  начальники 
других цехов. Каждый 
высказывалJ,свои сообра
жения на жервый год но
вой пятилетки. Шамов, 
прежде подняться на 
второй эф й , вспомнил 
партийноеДщховое собра
ние и то, „как рабочие 
возмущались, что старое 
оборудование совсем раз
валилось, >  на новом не
чего делать. И вызвал 
он к себе Николая Ми
хайлова, ййчальника тех- 
бюро цеха. Коля совсем 

еще молод, йо технически 
подкован обйовательно, и 
начальник решил держать 
с ним совет. Они долго моз
говали и пришли к единому 
и радостному знаменателю. 
Вместо тридцати пяти ты
сяч по плану цех в состоя
нии увеличить выпуск до 
семидесяти тысяч комплек
тующих деталей к электро
моторам «4А-112».

В экономическом отноше
нии от этого выиграют и 
цех, и завод. Ну, а как же 
другие цехи? Скажем, вось
мой, штамповочный и обмо
точный? Смогут ли и они в 
таком же размере увеличить 
выпуск вырубки железа и 
статоров?

Коля все подсчитал. Вы
ходило — смогут. Со свои
ми выкладками он сходил и 
к секретарю парткома. Ва
силий Николаевич Деденев 
горячо поддержал идею Ша
мова.

На техсовете Николай Ни
лыч и Михайлов доказыва
ли необходимость сокраще
ния выпуска моторов старой 
серии и увеличения новой. 
Но их пыл остудил главный 
технолог завода Я. Е. Гуре
вич:

— На бумаге-то у вас все 
гладко. А вы попробуйте на 
деле. Это все не так просто, 
как думается. Надо посте
пенно наращивать темпы. А 
вы вот так — сразу...

А разве Николай Нилыч 
говорит, что это проще па
реной репы? Новое всегда 
добывается в поте лица. Но 
вот так отмахиваться от 
очень дельного предложения 
тружеников первого цеха, 
надо полагать, неправильно. 
Дело-то в конце концов об
щее...

В минувшем году для Ша
мова было два юбилея: трид
цатилетие со Дня Победы и 
тридцатилетие работы на за
воде. Тогда, в сорок пятом, 
прямо, как говорится, с 
фройтовых дорог, он пришел 
сюда, на мирный фронт. И 
по сей день в строю. В тру
довом строю.

В, СОМОВ.
Завод «Сибэлектромотор».

зывают сейчас партийные и 
советские органы, предста
вители общественности. Мно
гие местные Советы депута
тов трудящихся для заполне
ния документов и для рабо
ты в справочно-информаци
онных службах выделяют 
представителей коллективов 
предприятий, институтов, 
совхозов и колхозов. На 
опорных пунктах, в ♦домоуп
равлениях, ЖКО созданы 
«паспортные уголки», где 
трудящиеся могут заблаго
временно получить справки.

Работа паспортных аппа
ратов построена так, чтобы 
рабочие и служащие имели 
возможность решать . все 
вопросы при минимальной 
затрате времени. В городах 
Томске, Асине, Колпашеве и 
рабочих поселках ‘ паспорт
ные столы работают до 20 
часов, а в райцентрах — до 
19 часов (они открыты и в 
один из выходных дней).

Работникам сельских, по
селковых Советов предстоит 
провести большую работу по 
оказанию помощи жителям.

Важно заблаговременно под
готовить и передать в орга
ны внутренних дел необходи
мые документы, фотографии 
(размером 50X60 мм в бло
ке) для получения, обмена 
паспорта.

Работники сеЛьских, по
селковых Советов должны 
разъяснить сельским жите
лям, что теперь они обяза
ны соблюдать все правила, 
какие установлены в город
ской местности, т. е. свое
временно обменивать пас
порта при перемене фа
милии, проследить за полу
чением паспортов 16-летни
ми детьми, представлять 
новые фотографии для 
вклеивания в паспорта при 
достижении 25 и 45 лет, 
прописываться и выписы
ваться.

Выдача паспортов нового 
образца началась с 1 января 
1976 года и продлится до 31 
декабря 1981 года. Паспорта 
старого образца сохраняют 
пока силу. Причем выдан
ные на пять и на десять лет 
паспорта, срок которых исте
чет после 1 июля 1976 года,

считаются действительными 
без официального продления 
этого срока до обмена на 
новые.

Тем, кто не имеет паспор
та и должен получить его не 
ранее 1 января 1976 года, 
будут сразу вручаться но
вые.

Для оформления докумен
тов необходимо представить 
заявление по установленной 
форме, старый паспорт и 
фотокарточки. Тем же, кто 
получает паспорт впервые,— 
свидетельство о рождении. 
В случае отсутствия свиде
тельства- о рождении следует 
заблаговременно получить 
копию в органах записей ак
тов гражданского состояния.

Фотографироваться для 
паспорта надо в анфас, без 
головного убора. Те, кто по
стоянно носит очки, обяза
тельно должны быть и на 
снимке в очках. Снимки 
должны представляться в 
блоке. Для фотографирова
ния на паспорт нового об
разца граждане Томска мо
гут обратиться в любую фо-, 
тографию города. Туда же, 
где их нет, станут выезжать 
фотографы. О сроках фото
графирования, сдачи доку
ментов и выдачи новых пас-- 
портов население будет ин
формировано заблаговре
менно через домоуправле
ния, ЖКО и отделы вну
тренних дел.

Пролетарский поэт В. Мая
ковский написал гордые сти
хи о высокой чести быть

гражданином Страны Сове
тов, о том, что на свете нет 
выше звания, чем звание 
советского человека:

Я волком бы
выгрыз

бюрократизм,
к мандатам

почтения нету.
К любым чертям с

матерями катись 
Любая бумажка,
Но эту...
Я достаю

из широких штанин 
Дубликатом

бесценного груза. 
Читайте,

завидуйте,
Я — гражданин

Советского Союза. 
Советские люди заслужи

ли это право гордости, так 
как сама история облекла 
их высшими полномочиями и 
высшей ответственностью — 
строить на земле самое спра
ведливое общество.

С советским паспортом 
вступило в жизнь не одно по
коление строителей социа
лизма. Самоотверженным 
трудом на стройках пятиле
ток, беспримерным мужест
вом на полях сражений за 
родную Отчизну, дерзновен
ными открытиями в науке и 
технике они высоко подняли 
авторитет гражданина Совет
ского Союза.

Получение нового паспор
та — акт большого правово
го и политического значе
ния в жизни каждого чело
века. Особое значение приоб

ретает сам ритуал вручения 
паспортов. Очень важно, 
чтобы он запомнился надол
го, стал праздником, был 
умело использован в целях 
дальнейшего воспитания у 
советских граждан чувства 
гордости за свою социали
стическую Родину.

Глубокое уважение нашего 
человека к паспорту — одно 
из свидетельств его предан
ности социалистическому 
строю, верности боевым и 
трудовым традициям поколе
ний, уверенности в прочно
сти наших законов и право
порядка в стране.

В городе Томске обмен 
паспортов решено осущест
влять по возрастному соста
ву. Замена паспортов будет 
производиться через домо
управления, ЖКО, а лица, 
проживающие в частных до
мах, обменяют их в отделах 
милиции.

В 1976 году получат 
паспорта лица, родившиеся 
в 1960, 1951, 1945, 1941,
1937, 1931, 1927, 1923 го
дах.

В сельской местности до
кументирование тоже будет 
проводиться постепенно. Ис
полкомы местных Советов 
депутатов' трудящихся зара
нее известят население тех 
поселков, где начнется вы
дача новых паспортов.

Д. ЯКОВЛЕВ, 
начальник паспортного 
отдела УВД Томского 
облисполкома, полков

ник милиции.

ГО Ц бла  '**"” ОДНШ и Ио л у ч ш и л  j w i c i o ,  * J **
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Комсомольский отряд вожатых
Десять лет назад в том

ской школе № 53 по ини
циативе и под руководством 
старшей пионервожатой 
Л. П. Башкировой был соз
дан комсомольский отряд 
вожатых «Муравейник». В 
него вошли самые энергич
ные, самые увлеченные уче
ники десятых классов. Глав
ной своей задачей назвали 
они шефство над младшими 
школьниками.

В «Муравейнике» свои 
девиз, свои законы, такие, 
как «живи для улыбки това
рища», «в отряде нет на
чальства, хозяин — коллек

тив». В каждом пионерском 
отряде, над которым шеф
ствуют десятиклассники, 
двое вожатых — девочка и 
мальчик. А прошлым летом 
«муравьи» работали и_ в 
пионерском лагере «Юби
лейный» помощниками во
жатых.

По сложившейся тради
ции отряд проводит так на
зываемые «Огойькй»: «Рас
скажи мне обо мне», «ДНИ 
именинника», «Винегреты», 
«Самовары»,—на которых . 
обсуждают свои дела, спо
рят, читают стихи, поют. 
Традицией стали и летние пб-

ездки на сельские работы, 
которые помогают ребятам 
лучше узнать друг друга, в 
работе проверить себя.

Со дня основания отряд 
ведет свою летопись. «Ве
тераны», окончившие школу 
несколько лет назад, часто 
заглядывают в пионерскую 
комнату к новым «муравь
ям», делятся опытом, по
могают решать серьезные 
вопросы.

О. ШУМЙЛКИНА, 
студентка Томского педа

гогического института.

С П О Р Т

Н А  Л Ь Д У  
И Н Ц Е Л Л Я

БОНН, 6 января. (ТАСС). 
Советские спортсменки 
победили еще на одной 
дистанции больших между
народных соревнований на 
льду знаменитого катка в 
Инцелле. Ленинградка Ни
на Статкевич была лучшей 
в беге на 1.500 м —  2 мин. 
18,23 сек. В тройке призе
ров —  горьковчанка Та
тьяна Аверина —  2.19,85 и 
Сильвия Бурка из Канады 
—  2.20,69.

Лучший результат на 
«пятисотке» показала Лю
бовь Садчикова из Смо
ленска — * 43,37 сек., моск
вичка Вера Краснова про
играла ей 0,24 сек., на 
третьем месте —  Кэти 
Пристнер (Канада) —  44,24.

Успех сопутствовал Сад- 
чиковой и на дистанции 
1.000 м —  1 мин. 29,33 сек., 
второй результат у Статке
вич —  1.31,19, третий —  у 
спортсменки из СШ А Кин
ди Сейккула —  1.32,02.

Как и накануне, у муж
чин в спринте первенст
вовал ленинградец Евгений 
Куликов —  39,33. Вторым 
был конькобежец из Гол
ландии Йоса Валентин —  
39,83, третьим —  москвич 
Андрей Маликов —  39,94.

« Т У Р Н Е  

Ч Е Т Ы Р Е Х  

Т Р А М П Л И Н О В *
ВЕНА, 6 января. (Корр. 

ТАСС). Иохен Даннеберг, 
22-летний спортсмен из 
ГДР, одержал победу в за
вершившемся сегодня в 
Бишофсхофене традицион
ном «турне четырех трамп
линов». Его результат —  
920,2 очка. «Летающий 
лыжник» из ГДР опередил 
австрийское «трио» —  
Карла Шнабля (910,9), 
Рейнхольда Бахлера
(901,9) и Тони Иннауэра 
(901,2).

Победитель соревнова
ний в Бишофсхофене 17- 
летний лыжник Иннауэр 
(236,2 очке —  прыжки на 
98 и 108 метров) так и не 
смог догнать соперников 
после ’неудачи в Инсбруке. 
До этого он выиграл со
стязания в Оберстдорфе и 
Г армиш-Партенкирхене.

В последний день «тур
не» второй результат был 
у польского прыгуна Ста
нислава Бобака —  225,5 
очка (97,5 и 100,5), третий 
— у норвежца Йоханна Сет- 
ре— 225,0 (100 и 98 м). Сре
ди советских спортсменов 
лучшим здесь оказался 
Алексей Боровитин из Ки
рова —  211,2 (10-е место).

ШЕСТЬ ЛЕТ 
СПУСТЯ

НЬЮ-ЙОРК, 7 января. 
(ТАСС). Суд в Чикаго в 
очередной раз приступил к 
разбирательству обстоя
тельств зверской расправы 
полиции над активистами 
«Черной пантеры» — боевой 
негритянской организации, 
боровшейся на рубеже 60-х 
и 70-х годов за гражданские 
права негров США.

Новый процесс возбужден 
родственниками лидеров 
«Черной пантеры» Фреда 
Хэмптона и Марка Кларка, 
убитых шесть лет назад во 
время налета полиции и тай
ных агентов ФБР на чикаг
скую штаб-квартиру органи
зации. Еще семь человек— 
членов организации были 
ранены.

Эта расправа вошла в 
историю, как одна из самых 
грязных в деятельности 
ФБР, полиции и американ
ского правосудия.

Очередной процесс в Чи
каго открывается в обста
новке, когда стали известны
ми новые факты о провока
ционных методах ФБР в 
подрывной деятельности, 
направленной против негри
тянских организаций. Сог
ласно секретному меморан
думу ФБР, изложенному в 
ряде ■ американских газет, 
основные усилия в те годы 
ФБР направляло как раз 
против «Черной пантеры», 
чтобы не допустить объеди
нения прогрессивных негри
тянских организаций в борь
бе за гражданские права.

сообщения из-за
Т Р У Д Ы  л. И. Б Р Е Ж Н Е В А  
НА СЛОВАЦКОМ ЯЗЫКЕ

БРАТИСЛАВА, 6 янва
ря. (ТАСС). Вышел из пе
чати массовым тиражом на 
словацком языке III том ре
чей и статей Генерального 
секретаря ЦК КПСС Леони

да Ильича Брежнева за пе
риод 1972—1974 гг.

Очередной сборник речей 
и статей товарища Л. И. 
Брежнева, указывается в 
предисловии, окажет значи

тельную помощь коммуни
стам и всем трудящимся 
республики в глубоком ос
воении марксистско-ленин
ской теории и политики 
КПСС.Мыльный пузырь мистера Торпа

Чем выше международ
ный авторитет Народной 
Республики Ангола, кото
рую уЖе признали почти 
40 государств, в том числе 
около 20 африканских, тем 
активнее действуют импе
риалистические круги, пы
тающиеся извратить ход со
бытий в этой стране и вок
руг нее. Очередную такую 
попытку предпринял лидер 
либеральной партии Англии 
Джереми Торп. Дав волю 
своей необузданной фанта
зии, он объявил,. что, опи
раясь ... ,ца:: «достоверные 
источники», он наконец-то 
выяснил, почему африкан
ские государства поддержи
вают патриотические силы 
Анголы. Почему же? Оказы
вается, виной всему... Со
ветский Союз, который за
платил за это «некоему аф
риканскому лидеру» 25 мил

лионов фунтов стерлингов.
Нелепый домысел подхва

тили буржуазные органы 
пропаганды — и пошла пи
сать губерния! Воскресная 
«Санди тайме», давно спе
циализирующаяся на анти
советских вымыслах, вновь 
затрубила о «коварстве 
Москвы», «Дейли экспресс» 
опубликовала сенсационную 

статью о «крупнейшей взят
ке века», «Санди телеграф», 
не желая отставать от кон
курентов, объявила, что 
Уайтхолл, дескать, намерен 
облагодетельствовать ЦРУ, 
передав eaiy;’ добытую Тор
пом «ценнейшую ’информа
цию».

Однако недаром сказано, 
что у лжи короткие ноги: не 
успели Торп и те, кто рек
ламировал его выдумку, 
насладиться поднятой ими 
шумихой, как последовало

заявление представителя 
британского министерства 
иностранных дел, в котором 
говорится, 'что министерство 
«не считает утверждения 
Торпа заслуживающими до
верия». Эта формулировка, 
абсолютно правильная по 
существу, отличается чисто 
дипломатической сдержан
ностью. Ну, а . если отойти 
от дипломатического этике
та, надо прямо сказать, что 
антисоветская «сенсация», 
сочиненная Торпом, — не 
что иное, как беспардонное 
вранье, которое трудно рас
ценить иначе, как провока- 

"цйю, Господин Торп раз
глагольствует о «взятке в 
25 миллионов фунтов стер
лингов». Но выпущенный 
им мыльный пузырь не сто
ит и медного пенса.

Ю. КОРНИЛОВ, 
политический обозрева

тель ТАСС.

В м е ш а т е л ь с т в о
НЬЮ-ЙОРК, 6 января. 

(ТАСС). Американская прес
са приводит новые конкрет
ные данные о широких мас
штабах вмешательства США 
в Анголе. США поставили 
военную технику на десятки 
миллионов долларов рас
кольническим группировкам, 
воюющим против законного 
правительства Анголы. В 
различных городах США ве
дется вербовка наемников 
для участия в военных дей
ствиях в Анголе на стороне 
мятежников.
' Как сообщила на днях 
газета «Крисчен сайенс мо
нитор» со ссылкой на досто
верные источники, пример

но 300 американских наем
ников уже действуют в Ан
голе. Такое же число аме
риканцев, завершивших под
готовку, которой руководит 
ЦРУ, собирается отправить
ся в Анголу. В эти группы 
входят как бывшие амери
канские военнослужащие, 
так и солдаты и офицеры 
армейских подразделений 
специального назначения, 
среди которых участники 
войны США в Индокитае.

Разоблачения «Крисчен 
сайенс монитор» получили 
широкий отклик в США и 
вызвали раздраженную ре
акцию официального Ва
шингтона.

ЦЕЛИ ЗАПАДНОГЕРМАНСКИХ КОММУНИСТОВ
БОНН, 6 января. (ТАСС). 

В Дюссельдорфе состоялось 
заседание Президиума Прав
ления Германской комму
нистической партии. На нем 
выступил Председатель ГКП 
Г. Мис. Он подчеркнул, что 
все усилия партии должны 
быть направлены сейчас на 
подготовку предстоящего 
весной с. г. очередного 
съезда партии. Съезд вновь 
продемонстрирует, что ГКП 
— партия, указывающая 
выход из нынешнего кризи
са, выступающая с конкрет
ными шагами в целях обес
печения интересов трудя

щихся. Это будет важная 
веха в ходе подготовки пар
тии к предстоящим осенью 
выборам в бундестаг.

ГКП и впредь будет ак
тивно выступать за единство 
действий коммунистов и со
циал-демократов в борьбе 
против крупного капитала и 
реакции, в защиту демокра
тических прав и свобод, ска
зал Г. Мис. Она будет реши
тельно противодействовать 
антикоммунистической про
паганде, выступать за даль
нейшее развертывание дви
жения антиимпериалистиче
ской солидарности.

■
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СОВЕТСКИЕ ЗАКАЗЫ — ДОСРОЧНО 
Чехословацкие предприятия рапортуют о досрочном 

выполнении заказов для Советского Союза. Брненские ма
шиностроительные заводы имени Б. Шмераля уже поста
вили в СССР на 7,5 миллиона крон продукции больше, 
чем предусматривалось соглашением. Предприятие из
готовляет мощные прессы для Камского 
завода.

НА СНИМКЕ: сборка оборудования для КамАЗа.
Фото ЧТК

автомобильного

-ТАСС.

Преследуют за убеждения
РИМ, 6 января. (ТАСС). 

Многочисленные факты пре
следований граждан ФРГ за 
их политические убеждения 
приводит итальянский жур
нал «Эуропео». В Западной 
Германии, пишет он, к тыся
чам людей применено «по
становление о радикальных 
элементах». Идет настоящая 
«охота за ведьмами». Опло
том западногерманского мак
картизма становится Бава

рия, крепость Штрауса, 
плацдарм американского ка
питала в Западной Европе и 
западногерманского военно- 
промышленного комплекса.

Ингрид Шольце, занимав
шая в течение 15 лет пост 
ассистента профессора в 
Мюнхенском университете, 
была уволена за политиче
ские убеждения: она не
скрывала своих симпатий к 
левым. Ротраул Бренцель,

преподавательнице матема
тики, отказали в должности 
заведующего кафедрой, по
тому что в 1969 году она 
подписалась на демократиче
скую газету, была членом 
общества ФРГ — Чили, а на 
университетских выборах 
баллотировалась по списку 
социал-демократов. Герхард 
Биттервольд не смог стать 
преподавателем на том осно
вании, что он —• член ассо

циации преподавателей со
циал-демократов.

В соответствии с приня
тым в январе 1972 года «по
становлением о радикальных 
элементах», продолжает 
«Эуропео», человек, которо
го считают «противником 
конституции», теряет место 
в государственном админист
ративном аппарате. Препода
ватели, государственные слу
жащие, рабочие могут быть 
уволены по доносу, на осно
вании одного лишь подозре
ния.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru
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„ИХ ИНЕНА ЗАБЫТЬСЯ 
__ - _ _ НЕ ДОЛЖНЫ..."

Конечно, совпадение ста- 
пятидесятилетия со дня вос
стания декабристов с Между
народным годом женщины 
случайно. И все же...

Женщины не участвовали 
в движении первых рус
ских революционеров. Но 
каждый из нас при слове 
«декабристы» вспоминает не 
только Пестеля, Рылеева, 
Бестужева, Муравьева, Ка
ховского, но и некрасовскую 
поэму, вспоминает Трубец
кую и Волконскую. И пусть 
менее восторженными слова
ми, но с таким же .чувством 
мы говорим вслед за декаб
ристом А. Беляевым: «Сла
ва и краса вашего пола! 
Слава страны, вас произра
стившей! Слава мужей, удо
стоившихся такой безгра
ничной любви и такой пре
данности, таких чудных, 
идеальных жен! Вы стали 
поистине образцом самоот
верженности, мужества, 
твердости, при всей юности, 
нежности и слабости вашего 
пола. Да будут незабвенны 
имена ваши!».

«Подвиг любви бескорыст
ной» — так назвал свою 
книгу об этих женщинах ир
кутский писатель Марк Сер
геев («Молодая гвардия», 
1975). И это название очень 
точно. Хотя К. Рылеев и 
писал незадолго до восста
ния: «Известно мне: поги
бель ждет того, кто первый 
восстает на утеснигелей на
рода»; хотя многие из уча
стников восстания понимали 
его обреченность; все же 
хоть какая-то искра надеж
ды на успех, хоть надежда 
на то, что из этой «искры 
возгорится пламя», у них 
была.

Но что было у их жен и 
невест? На что они могли 
надеяться? М. Сергеев при
водит в книге отрывки из 
«с последней почтой при
сланной бумаги», о которой 
пишет Н. А. Некрасов, — 
одобренного самим царем 
предписания иркутскому гу
бернатору. Жены декабри
стов, светские женщины, из
балованные вниманием выс
шего общества, прекрасно 
знали содержание этого до
кумента и понимали, что их 
ждут только лишения и не
счастья, только каторга, 
только бесконечные издева
тельства. Все было преду
смотрено в этой гнусной бу
маге, вплоть до судьбы де
тей («дети, прижитые в Си

бири, поступят в казенные 
поселяне...»); вплоть до пре
дупреждения о том, что вла
сти не несут ответственности 
за честь и достоинство жен
щин, когда они окажутся в 
окружении преступников не 
только «государственных», 
но и уголовных... Все они

Издательство «А в р о 
ра» к 150-летию со дня 
восстания денабристов 
вы пустило комплект о т 
крыток, на которых вос
произведены портреты 
шестнадцати участников 
декабристского движе
ния: Пестеля, Рылеева, 
Муразьева-Апостола, Ка
ховского, Волконского, 
Л у ни на,  Трубецкого, П у 
щина, Одоевского и д р у 
гих. Д ля  юбилейного 
издания использованы 
ли тогр аф ии  начала XX 
века из собрания лен и н 
градского коллекционе
ра С. И. Самойликовича.

* ¥ *
Издательство «Изобра

зительное и скусство» 
вы пустило подборку о т 
крыток под названием 
«Героические женщины. 
Портреты декабристок».  
Как известно, вскоре 
после отправки в Сибирь 
участников восстания на 
Сенатской площ ади, за 
ними на каторгу поспе
ш или отважные ж енщ и
ны, подруги и идейные 
соратницы декабристов: 
П. Анненкова, М. Вол
конская, А. 'Давыдова, 
К. Ивашева, А. и П. Му
равьевы, Е. Нарышкина. 
А. Розен, Е. Трубецкая, 
Н. Фонвизина, М. Юш- 
невская.

знали и понимали, но пре
выше всего был для этих 
женщин долг бескорыстной 
любви. -»

Книга написана в той ма
нере, которая у современно
го читателя пользуется осо
бенным спросом. В ней нет 
ни строчки авторского вы
мысла, это результат серь

езного (и, насколько мне из
вестно, весьма длительного) 
исследования. Это страни
цы документов, писем, вое 
поминаний, объединенные 
размышлениями автора, че
ловека отнюдь не беспри
страстного, а заинтересован
ного, восхищенного своими 
героинями и в то же ' время 
прекрасно понимающего, 
что все это было не зря, 
что «...их дело не пропало. 
Декабристы разбудили Гер
цена. Герцен развернул ре
волюционную агитацию». 
Что, в ‘конечном итоге, мы 
являемся наследниками 
славного революционного 
прошлого нашей Родины.

По форме книга — сбор
ник очерков, пять из кото
рых посвящены Екатерине 
Трубецкой, Марии Волкон
ской, Александре Муравье
вой, Наталье Фонвизиной и 
Полине Гебль (невесте, а по
том жене декабриста И. А. 
Анненкова, героине романа 
Александра Дюма «Записки 
учителя фехтования»). Ше
стой очерк — «Несчастью 
верная сестра», к сожале
нию, очень краток. В нем 
рассказано об остальных 
женщинах, разделивших 
судьбу своих мужей-декабри- 
стов. А ведь именно о них 
— Александре Ентальцевой, 
Елизавете Нарышкиной, 
Александре Давыдовой, Ма
рии Юшневской, Анне Ро
зен и невесте В. Ивашева 
француженке Камилле Ле- 
дантю -— широкий читатель 
знает очень мало. Чувствует
ся, что автору есть что рас
сказать о каждой из них, 
как и о Варваре Шаховской, 
приехавшей й Сйбирь толь
ко для того, чтобы увидеть 
любимого человека, вступить 
в брак с которым по тог
дашним законам она не 
могла.

...Прошло сто пятьдесят 
лет со дня восстания на Се
натской площади. Полтора 
века —отрезок времени, ка- § 
жущийся чуть ли не беско
нечностью для нынешних 
сверстниц славных русских 
женщин. «Но, —. как писала 
Вера Фигнер, чьими слова
ми Марк Сергеев заканчива
ет книгу, —духовная красо
та остается красотой и в от
даленности времен, и обая
тельный образ женщины 
второй четверти прошлого 
столетия сияет и теперь в 
немеркнущем блеске преж
них дней».

Л. ПИЧУРИН.

Сегодня
в выпуске:

•  Книга о женах 
декабристов

•  Первый роман 
Виля Липатова

Ф Библиотека ме
диков

Энтузиасты библиотечного дела
Перефразируя известную пословицу, можно сказать: 

«Покажи мне, что ты читаешь, И я увижу, кто ты». Так 
же, как количество и характер прочитанных книг показы
вают культурный уровень человека, так библиотека, ее 
организация и фонды являются надежным показателем 
уровня работы учебного заведения, научно-исследователь
ского института.

Библиотека медицинского института открыта 40 лет 
назад. Основу ее фонда составили книги, подаренные про
фессорами А. А. Опокиным, Г. Е. Сибирцевым, К. Н. Че
репниным и другими. Сейчас медики имеют первокласс
ную библиотеку, в фондах которой более полумиллиона 
книг и журналов,

Всегда приветливая и внимательная, заведующая отде
лом книгохранения В. П. Веженкова, проработавшая в 
библиотеке более 10 лет, любовно знакомит нас со сво
им хозяйством. Здесь заботливо хранятся редчайшие пе
чатные и рукописные книги, имеющие большую истори
ческую ценность. Вот рукописный экземпляр книги про
фессора А, Е. Голубева «Лекции по гистологии», читан
ные на женских курсах в медико-хирургической акаде
мии. Они изданы в Санкт-Петербурге в 1873 г. Велико
лепно иллюстрирована книга профессора Н. М. Любимо
ва «Патологическая гистология», изданная в Казани в 
1890 г. С волнением берешь эти книги столетней давно
сти. Рядом стоят фолианты на латинском языке, напеча
танные в стиле рукописных книг с Яркими цветными за
головками и титульными буквами. Это труды «отцов» ме
дицины — Везалия, Галена, Гарвея.. Книги появились 
на свет более 200. лет назад. Есть и первые издания тру-

доз классиков русской медицины Н. И. Пирогова, И- М. 
Сеченова, И. П. Павлова, И. М. Мечникова. А вот книги 
томских ученых, они хорошо известны ученому миру.

Но каким бы обширным не было книгохранилище, ка
кие бы ценные книги не находились там, главное — лю
ди, энтузиасты своего дела. Заведующая М. А. Алексеев
ская с волнением рассказывает о том, в каких трудных 
условиях работали ныне пенсионеры В. А. Липина, М. А. 
Прозорова, В. П. Кошелькова. У Марии Афанасьевны за
мечательные помощники: главный библиотекарь Е. Г, 
Ложкова, заместитель заведующего Л. В. Кумина, заве
дующая филиалом Е. В. Бандорина, старший библиограф 
В. А. Килькова и многие другие.

Было бы, однако, ошибочно думать, что здесь только 
выдают и принимают книги у читателей, количество ко
торых свыше 6.200 (в день бывает до 500 человек). 
Библиотека — не только хранилище книг, не только ак
тивный информационный узел. Здесь часто организуют 
встречи с писателями, архитекторами и другими интерес
ными людьми. Обзоры новой литературы, тематические 
выставки, читательские конференции, занятия со студен
тами по библиографии, целевые информативные семинары 
с работниками кафедр — трудно перечислить все формы 
работы этого дружного коллектива. Поэтому заслуженно 
деятельность библиотеки не раз отмечалась дипломами 
Министерств культуры СССР и РСФСР и другими вы
сокими наградами.

Н. УДИНЦЕВ,
председатель библиотечного совета, профессор.
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«В человеке все должно 
быть прекрасно...» Эти сло
ва, принадлежащие А. И. 
Чехову, известны, наверное, 
каждому. Жизни и творче
ству этого выдающегося 
русского писателя посвяти
ли свое очередное заседа
ние члены клуба книголю
бов г. .Томска, как всегда 
собравшиеся в Доме культу
ры объединения «Сибка- 
бель».

Слово о Чехове, которое 
произнесла преподаватель 
медицинского института 
Г. А. Филимонова, было до
полнено выступлениями 
книголюбов, выставкой ли- 
теоатуры, открыток, знач
ков, медалей, посвященных 
писателю.

В литературном вечере 
■приняли участие работники 
культурно -просветительных 
учреждений, приехавшие на 
семинар в областной центр.

Фото А. Батурина.

КНИГА

Андреев В. Горы дышат
огнем. Партизанский эпос. 
Пер. с болг. М., Воениздат, 
1975. 541 с. (В-ка Победы). 
100.000 экз. 2 р. 02 к.

Известный болгарский пи
сатель, активный участник 
партизанского, движения в 
Болгарии в годы второй ми
ровой войны Веселин Анд
реев посвятил свою книгу

ТЕАТР
8 января — спектакль « П е п -  

пи —  Д ли нны й  Ч уло н » .
Начало — в 11 и 14 часов.
Объявленный на 9 января 

спектакль «С та р ы й  новый го д» 
зам еняется спектаклем  «Самая 
счастливая».

Приобретенные билеты
действительны.

к и т

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Автомобиль,  Скрипна и со

бака К л я к с а » — 9 , 1 1 , 13, 15. 17 
19, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
«Н е  может б ы ть »  —  9, 10-50,

12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «Горечь р а злу ки »  —  
8-40. 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18- 40, 20-20, 22. Зал кино хр о
ники М ультсборник № 5 —
9. 10-25, 11-50, 15-25. 17-15,
19- 45, 20-10, 21-35: Киноальма
нах «Го р и зо н т»  № 7 —  13-15.
«М аленьние чудеса большой 
природы » №№ 2, 5, 8 —  14-20 
18-40.

«ОКТЯБРЬ»
«Горечь р азлу ки »  —  9, 12-10

13- 50. 15-30, 17-10, 18-50, 20-30,

памяти болгарских патрио
тов, самоотверженно боров
шихся за установление на
родной власти в стране.

Каждый образ, созданный 
писателем, проникнут глу
боким чувством пролетар
ского интернационализма и 
непоколебимой верой в побе
ду правого дела.

Страстность повествова
ния, образность языка, под
линный реализм и досто
верность в описании важ-. 
нейших событий освободи
тельной борьбы болгарского 
народа привлекут внимание 
читателей. * * *

Алексеев М. Н. Ивушка 
неплакучая. Роман. М.,

22-10. « Н е  может бы ть»  — . 
12-20, 14-10, 16, 17-50, 19-40,
21-30. «Весенние переверты
ш и »  —  10-30. « П е т р  Мартыно
вич и годы большой ж и зни » —  
9, 10-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Э т о  мы не п ро хо ди ли»  —

14, 16, 18, 20.
«СИБИРЯК»

«А р м и я  Тря согузки  снова в 
бою» —  9-20. «Во здухо плава
т е ль »  —  1 1 . 12-40. 14-20, 17-40,
19- 20, 21. «Весенние перевер
т ы ш и » —  16.

«ПИОНЕР»
«Дорогой мальчин» —  9,

10-35, 12-10, 13-45, 15-20. « Б р и л 
лиантовая ру ка »  - 1 6 - 5 5 ,  18-50,
20- 45.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

М ультсборни к  Ns 17 —  11,
13, 15. « Ф и н и с т  —  Ясный Со
ко л»  —  17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«М у ж ч и н ы  в ее ж и зни » —
17-10, 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Звезда пленительного сча
с т ь я »  (две серии) —  15, 18, 21.
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П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

9.30. Цв. Международная 
встреча по хоккею. «Чикаго 
блэк хоукс» — «Крылья Со-

Воениздат, 1975. 572 с,
200.000 экз. 1 р. 26 к.

«Оставив людям великое 
множество - недоделанных, 
дел, недосказанных сказок 
и недопетых песен, война в 
придачу ко всему понавяза- 
ла такое же множество ту
гих узлов и петель в са
мих человеческих судьбах», 
— пишет в своем новом 
романе известный совет
ский прозаик Михаил Алек
сеев. Это произведение рас
сказывает о суровых воен
ных, экономических и нрав
ственных испытаниях, вы
павших на долю нашего на
рода в годы Великой Оте
чественной войны.

ветов». Передача из Чикаго.
12.00. «Концертный зал теле
студии «Орленок». 12.50. «Ни
колай Погодин». 13.35. «Планы 
партии — планы народа». 
13.55. Цв. «Как. закалялась 
сталь». 5-я серия. «Борьба».
15.00. Ленинский университет 
миллионов». «Пути укрепле
ния дисциплины труда». 15.30. 
Цв. «От съезда к  съезду». «Со
ветская  Латвия». 17.30. «Вре
мя». 18.10. Цв. М еждународная 
встреча по хоккею . «Чикаго 
блэк. хоукс» — «Крылья Со
ветов». 3-й период. ,18.55. Цв. 
«Как закалялась сталь». 5-я се
рия. 20.00. Новости.

Т О М С К
20.15. Новости.

М О С К В А

20.25, Ленинский универси
тет миллионов. 20.55. Цв. «От 
съезда  к  съезду». - «Советская 
Латвия». 23.00—23.30. «Время».

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

19.30. «Пьянству — «нет!». 
Тематический показ киноф иль
мов по борьбе с пьянством. 
Ф ильм «Перед судом», в  пере
даче принимает участие зам е
ститель начальника отдела 
юстиции Томского облиспол
кома Г. И. Центегов. 1Й.50. 
«Николай Трофимов». Докумен
тальны й телефильм. 20.50. 
«Мужское лето». Художествен
ный фильм. (Литовская кино
студия. 1970 г.). 22.15 — 22.25.
Новости.

П е р в ы й  роман виля 
Липатова «И это все 
о нем» вышел в свет 

16 лет спустя после опубли
кования его первой повести 
(«Молодая гвардия», № И, 
1958). Роман удостоен пре-' 
мин имени Н. Островского.

Это произведение — свое
образное художественное 
обобщение всего, что было 
написано . раньше автором. 
Высокоинтеллигентный ка
питан Прохоров так же про
ницателен и гуманистичен, 
как участковый Анискин из 
«Деревенского детектива», 
а восторженное «очеловечи
вание» своей машины трак
тористом напоминает эмо
ции шофера из новости «Зуб 
мудрости». Речная роман
тика, радостный гимн Обн 
и людям, которые живут на 
ее берегах, завершающий 
роман, заставляют вспом
нить «Капитана «Смелого». 
Из липатовской публицисти
ки пришел сквозной образ 
романа —■ «теплац и круг
лая земля». Подобных при
меров можно привести мно
жество. Неизменной в ро
мане осталась и литератур
ная география — Томская 
область. Очень хорошо зна
ет Липатов эти места. Он 
работал в асиновской «При- 
чулымской правде», восемь 
лет — в областной газете 
«Красное знамя».

Вместе с тем роман — 
новый, чрезвычайно важный 
шаг вперед в художествен
ном развитии творчества 
Виля Липатова. Писатель 
исследует характеры моло
дых людей семидесятых го
дов XX века. Самостоя
тельность мышления, об
ширная эрудиция, некоторая 
ироничность, но и, прежде 
всего, верность революцион
ным традициям, преданность 
делу партии—таковы неотъ

емлемые черты этих людей. 
Наиболее полно эти каче
ства воплотились в образе 
молодого рабочего Евгения 
Столетова. Обаяние этой 
личности чувствуют самые 
различные люди. Образ Ев
гения Столетова, —несом
ненно, большая удача авто
ра. Писатель откровенно лю
буется интеллектуаль
ностью, культурой совре
менного советского рабоче
го.

кого-либо криминалогиче- 
ского объяснения. Но выяс
няется: изображения негров 
должны были напоминать 
Столетову о том, что он не 
может быть вполне счаст
лив сам; пока где-то на.зем
ле существуют угнетение и 
дискриминация!..

В увлекательной форме 
писатель показал личную 
причастность рабочих пар
ней из далекого сибирского 
поселка Сосновка ко всему, 
что происходит на планете.

ПЕРВЫЙ РОМАН

РАДИО

На смену суровой просто
те сюжетов ранних липатов- 
ских повестей пришел при
хотливый и изысканный сю
жетный рисунок. Действие 
то переносится в прошлое, 
то протекает в настоящем.

В романе есть все, чему 
полагается быть в произве
дении любого автора детек
тивов, — мудрый сыщик, 
гибель человека, матерый 
уголовник и т . д. Но как же 
будут разочарованы пок
лонники . лихих. детективов, 
дочитав роман до конца! У 
Липатова сюжетная занима
тельность — лишь служан
ка психологии. По-прежнему 
Липатов чужд внешних эф
фектов. Один пример. Вни
мание капитана Прохорова 
привлекло то обстоятель
ство, что погибший Столе
тов обклеивал кабину своего 
трактора изображениями 
негров. Читатель ждет ка-

■' «--й- •

Этим же неравнодушием ко 
всему происходящему объя
сняется и то, что комсомоль
цы во главе со Столетовым 
вступают в нелегкую борь
бу с прославленным масте
ром Гасиловым. Конфликт: 
Столетов — Гасилов — не 
просто столкновение двух 
характеров. Это борьба двух 
взаимоисключающих жиз
ненных позиций, двух про
тивоположных мировоззре
ний. С партийной страст
ностью Липатов разоблача
ет «гасиловщину», искусно 
маскирующееся мещанство. 
В нашем обществе, где эн
тузиазм —норма, гасиловы 
вынуждены прибегать к мас
кировке. Именно Гасилову, 
являющемуся, в сущности, 
виновником гибели Столе

това, принадлежит кощун
ственная фраза: «Такие, как

Евгений Столетов, не долж
ны умирать». Закономер
ной является связь респек
табельного Гасилова с уго
ловником Заварзиным. Ав
торское отношение к про
исходящему явно выражает 
афоризм Прохорова: «Уго
ловник — это мещанин, до
веденный до абсурда». И 
хотя Столетов погибает, а 
Гасилов остается жить, под
линным победителем ока
зывается Столетов, ибо «га- 
силовщина» оказалась без 
маски.

Правда, не все в равной 
мере удалось автору. Липа
тов прямо-таки злоупотреб
ляет «зоологическими» - эпи
тетами и сравнениями. За
варзин напоминает автору 
«кошку возле мышиной но
ры». «Кошку перед мыши
ной норой» напоминает, как 
ни странно, и капитан Про
хоров. Прохорову один из 
героев романа делает такой 
сомнительный комплимент: 
«У тебя ум большой, ровно 
как у старой собаки». Сам 
Прохоров думает, про себя: 
«■Я все-таки похож на слу
жебную овчарку, когда она 
берет след». Но это уже 
было. И Анискин в «Дере
венском детективе» откро
венно походил на «собаку, 
идущую по следу». Встре
чаются не вполне свежие 
эпитеты и сравнения, имею
щие литературный перво
источник: «женщин, похо
жих на мадонн», «колонны- 
сосны»; «библейская тос
ка», «черный бархат неба».

Однако главное не в этом. 
Роман Липатова — самое 
значительное произведение 
из всего того, что было уже 
написано этим одаренным 
прозаиком.

Г. ПАВЛОВ.

Автограф
основоположника
телевидения

В научной библиотеке 
ТГУ есть несколько книг 
советского ученого в обла
сти телевидения Б. Л. Ро- 
зинга (1869—1933). Самая 
почтенная из них по возра
сту имеет непривычный ти
тульный лист. На нем — 
название «Действие на рас
стоянии», штамп «Библио
тека Сибирских высших 
женских курсов в г. Том
ске», начало текста и дар
ственная надпись: «Глубоко
уважаемому Федору Нико
лаевичу Шведову от авто
ра».

А автор — основополож
ник телевидения! Борис Ро- 
зинг еще в 1907 году подал 
авторскую заявку, а через 
четыре года на своей уста» 
новке впервые в мире осу
ществил телевизионную пе
редачу. Система Розинга, 
конечно, в очень изменен
ном виде легла в основу 
современного телевидения.

Начались поиски преж
него владельца книги. Сре
ди томских профессоров и 
российских физиков Федо
ра Николаевича Шведова 
найти не удалось, но фами
лия эта все же «физиче
ская» — был довольно из
вестен профессор Федор 
Никифорович Шведов. Под 
началом Шведова работал в 
Новороссийском (Одесском) 
университете Борис Вейн- 
берг, близкий друг Розин
га, преподававший затем в 
Томске в технологическом 
институте, университете и 
на высших женских курсах.

Напрашивается вывод: 
книга предназначалась Шве
дову, но в Одессу не попа
ла (Розинг неверно написал 
отчество адресата). В ре
зультате, видимо, не без 
содействия В. Вейнберга, 
она оказалась в библиотеке 
Сибирских высших жен
ских курсов, а затем —- в 
университетской, где и хра
нится теперь в отделе редт, 
ких книг.

В. НИЛОВ, 
научный сотрудник Том

ского госуниверснтета.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40. «Родному городу— 
высокую  дисциплину труда и 
быта». 7.45. М узыкальный ан 
тракт. 9.00. По страницам га
зет «Красное знамя» и «Моло
дой ленинец». 9.10. «Новые 
книги». 9.25. Концерт русской 
народной музы ки. 9.45. «На
встречу XXV съезду  КПСС». 
Выступление секретаря парт
ком а: Ингузетского леспром хо
за  А. Гусакова. 19.00. Послед
ние известия. 19.11. Раднове- 
чер для лесозаготовителей. 
«Планы партии — планы на
рода» — .у микрофона дирек
тор Аслан'овского ЛПХ М. Ва- 
лигура. «Вывозке леса — 
ударные темпы» — коммен
тарий. «Наша рабочая . гвар
дия» — рассказ о бригаде 
нижнего склада Ю. Третьяко
ва из Колпаш евского леспром
хоза.

Томский театр музкомедии
в помещении Дворца куль

туры «Авангард»
10 января
«БРАК ПО ЛЮБВИ»
(музыкальная комедия в 

2-х действиях)
Начало—  в 19 часов.

( Ш Р и с Т

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
СОВЕТ ПО ТУРИЗМУ и  
ЭКСКУРСИЯМ ПРИГЛА
ШАЕТ с 28 января по 
10 февраля студенческую 
молодежь, молодых рабочих 
промышленных предприя
тий и строек, колхозов и 
совхозов, учащихся технику
мов и профессиональных 
училищ совершить поездку 
по ленинским местам в Ка
зани, Ульяновске, Куйбыше
ве, Ленинграде. Стоимость 
путевки — 125 рублей. В 
стоимость путевки входит: 
проезд в купейном вагоне, 
питание в вагонах-рестора
нах, экскурсионное и куль
турно-массовое обслужива
ние.

За путевками обращать
ся в областной совет по 
туризму и экскурсиям 
(г. Томск, пл. им. В. И. Ле
нина, 6, тел. № 2-45-33).

Учебный комбинат Томского речного порта проводит 
набор на курсы с отрывом от производства по следующим 
специальностям: крановщики-мотористы плавучих кра
нов, лебедчики-мотористы для работы на новых земма- 
шинах, рулевые-мотористы для работы на судах, кранов
щики портальных кранов, электрики, сварщики-ко
тельщики, газорезчики. Принятым на курсы выплачи
вается стипендия в размере 60 рублей в месяц. Одинокие 
обеспечиваются общежитием.

Прием заявлений — до 15 января.
При учебном комбинате имеются филиалы вечерне-за

очного отделения Новосибирского речного училища и ин
ститута водного транспорта.

Обращаться по адресу: 634001, Томск, ул. Карла 
Маркса, 20, учебный комбинат Томского порта, или от
дел кадров порта, телефоны №№ 5-94-21, 5-94-50. Про
езд служебным автобусом от пер. Совпартшкольного, 2.

Специализированному строительно-монтажному управ
лению пищевой промышленности на постоянную работу 
требуются: каменщики 4 —5-го разрядов, штукатуры-маля
ры, разнорабочие для работы в комплексной бригаде, 
шоферы на автосамосвалы ЗИЛ-555 и на бортовые авто
мобили, машинист экскаватора на «Беларусь» и на 
ЭО-3111, машинист бульдозера, автокрановщик, маши
нист компрессора на ЗИФ-55, электрики-енловики.

Одинокие обеспечиваются благоустроенным общежи
тием, . семейным предоставляется квартира в тече
ние двух лет.

Адрес: г. Томск, ул. Белинского, 58, телефоны 
№№ 4-62-27, 4-74-66.

Томский горхлебторг про-, 
водит набор на курсы млад
ших продавцов, контроле- 
ров-кассиров. Принимаются 
лица не моложе 17 лет. 
Срок обучения — 3 месяца. 
За время обучения выпла
чивается стипендия 52—62 
руб. в месяц.

Обращаться: г. Томск, 
ул. Кузнецова, 28-а. Проезд 
трамваем, троллейбусом и 
автобусом до остановки «По
литехнический институт». 
Телефон отдела кадров 
№ 4-73-17.

МЕНЯЮ благоустроенную 
Двухкомнатную квартиру в 
г. Дивногорске Краснояр
ского края на равноценную 
в г. Томске.
. Обращаться: г. Томск, ул. 

Репина. 15, тел. N° 5-25-44, 
доп. 3-96.
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Советский райком КПССсообщает о смерти члена
-КПСС с 1925 года, персо-

нального пенсионера
М А Р Ь Я Н О В А

Михаила Н икитича
и вы раж ает глубокое собо-
лезнованне родным и близ-
КИМ покойного.

Томен, ГСП, 18, пр. им. Фрунзе, 103. Телефоны: приемной 
4-74-48, отдела партийной жизни * “ * * "* —л  а п  а к  ------- г -  4-74-35, заместителей редактора —  4-77-52, 4-71-35, ответ. секретаря

„...la?.1 отДела_ пропаганды _ —  4-80-95, отдела промышленности —  4-46-76, 4-51-83, 4-35-53, отдела сельского
>тдела советского строительства и быта —  4-81-61, 4-70-34, отдела писем —  

журналистской организации —  4-20-91, дежурного —  2-05-88.

—  4-72-34,
хозяйства —  
4-81-65; 4-77-87,

К300004 Заказ № 18
г. Томск, типография издательства «Красное знамя».
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